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Попали в «Яблоко»
Банки начинают подключать карты «Мир» к Apple Pay

Наталья Ильина

Б анки начинают подвязывать карты 
«Мир» к Apple Pay. Первыми функ-

ционал планируют запустить ВТБ, ПСБ, 
«Открытие», Росбанк, РСХБ и УБРиР, 
рассказали «Известиям» в этих кре-
дитных организациях. Национальная 
платёжная система позволит реализо-
вать технологию с 27 апреля. На её до-
ведение до конечных клиентов потре-
буется от двух недель до двух месяцев, 
оценили опрошенные «Известиями» 
эксперты. Решение «Мира» своевре-
менно: различными pay-сервисами 
проводится уже около трети безна-
личных платежей, их доля продолжа-
ет расти.

С 27 апреля банки — эмитенты карт 
«Мир» смогут предоставить держа-
телям возможность токенизировать 
«пластик» на устройствах Apple для со-
вершения операций с использованием 
сервиса Apple Pay. Об этом говорится 
в документе Национальной системы 
платёжных карт (НСПК — оператор 
карт «Мир»), который есть у «Извес-
тий». Сейчас оплатить картой «Мир» 
через смарт-устройство можно с по-
мощью приложений Mir Pay и Samsung 
Pay на операционной системе Android.

ВТБ готов одним из первых на рынке 
предоставить клиентам способ опла-
ты картами «Мир» через Apple Pay, как 
только платёжная система обеспечит 
полную техническую возможность, за-
явила «Известиям» начальник управ-

ления «Дебетовые карты и счета» Ксе-
ния Андреева.

— Опция по добавлению в Apple Pay 
карты «Мир» расширит возможности 
проведения токенизированных опера-
ций для владельцев iPhone. Сейчас доля 
трат, совершённых нашими клиентами 
с использованием приложений Pay, до-
стигает 60–70% в общем объёме транзак-

ций, и их востребованность растёт. Поэ-
тому мы ожидаем, что новая опция будет 
пользоваться спросом у клиентов, — за-
явила она.

В первой волне технологию также пла-
нируют подключить ПСБ, Росбанк, РСХБ, 
«Открытие» и УБРиР, заявили их пред-
ставители. Реализация функционала 
планируется на конец второго — нача-
ло третьего квартала 2021-го, 
уточнили в «Открытии». 
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За руль — сел
Уголовное наказание для пьяных водителей хотят ужесточить до июня

Наталья Башлыкова

Госдума в мае в приоритетном поряд-
ке рассмотрит законопроект прави-

тельства об ужесточении уголовной 
ответственности за управление авто-
мобилем в нетрезвом виде, выяснили 
«Известия». Причём принять его могут 
до конца весенней сессии. Документ 
предполагает: максимальный штраф 
за повторное пьяное вождение повы-
сится с 300 тыс. до 500 тыс. рублей, кро-
ме того, суд сможет назначить наказа-
ние в виде лишения свободы не на два 
года, а на три. Поддержать законопро-
ект готовы во всех фракциях парламен-
та. Эксперты считают, что новые нормы 
найдут поддержку у населения и приба-
вят порядка на дорогах.

По информации «Известий», право-
вое управление Госдумы дало положи-
тельное заключение на законопроект 
правительства «О внесении измене-
ния в ст. 264.1 Уголовного кодекса РФ». 
В документе предлагается устано-
вить более строгое наказание за си-
стематическое вождение в нетрезвом 
виде. Штрафы с 100–300 тыс. рублей 
повышаются до 300–500 тыс. Макси-
мальный тюремный срок за повторное 
вождение в нетрезвом виде увеличи-
вается с двух до трёх лет.

«Замечаний концептуального ха-
рактера по проекту не имеется, заме-
чания юридико-технического харак-
тера переданы в комитет в рабочем 
порядке», — говорится в заключении 
правового управления (есть в распо-
ряжении «Известий»).

По информации источников «Извес-
тий» в парламенте, Госдума готовится 
рассмотреть законопроект через неде-
лю после майских праздников. До кон-
ца весенней сессии он уже может быть 
принят.

— Наша фракция поддержит этот за-
конопроект,  — отметил в беседе с «Из-
вестиями» первый зампред фракции 
«Единой России» Адальби 
Шхагошев.

Апрельские вирусы
Ждать ли всплеска заболеваемости COVID-19 в Москве

Анастасия Платонова, 
Вероника Кулакова

О перштаб на этой неделе мо-
жет ограничить авиасообщение 

с Индией, сообщил источник «Извес-
тий» в туротрасли. Заболеваемость 
в этой стране бьёт все антирекорды — 
на 26 апреля там зафиксирован суточ-
ный прирост в 350 тыс. новых случа-
ев, а в Москву тем временем свободно 
прибывают самолёты с индийскими 
туристами. При этом специалистов 
тревожит ситуация и с распростра-
нением инфекции в России. По оцен-
кам вирусологов, за последний месяц 
число заболевших COVID-19 выросло 
в столице на 30%. Заявлял об ухудше-
нии ситуации в Москве и мэр Сергей 
Собянин. В стране в целом прирост 
заболеваемости держится на одном 
уровне уже два месяца, но процент 
смертности по-прежнему не снижа-
ется. В Роспотребнадзоре тревог экс-
пертов не разделяют. Там ситуацию 
оценивают как постепенно стабили-
зирующуюся, в том числе благодаря 
набирающей обороты массовой вак-
цинации.

По данным оперштаба по преду-
преждению завоза и распростране-
ния новой коронавирусной инфекции, 

за прошедшие сутки в России было 
зафиксировано 8803 новых случая 
заболевания COVID-19. Этот средне-
суточный показатель практически 
не снижается уже на протяжении ме-
сяца.

При этом в семи регионах, где тем-
пы вакцинации невысоки, наблюда-
ется рост заболеваемости, сообщила 
23 апреля на совещании с президен-
том вице-премьер Татьяна Голикова. 
Чуть раньше, 20 апреля, мэр Москвы 
Сергей Собянин в своём блоге напи-
сал об ухудшении ситуации с коро-
навирусом в столице и необходимо-
сти стимулировать граждан делать 
прививки.

— Столичный регион может слу-
жить общероссийским «термометром 
заболеваемости», поскольку в Москве 
высокая плотность населения и до-
статочно эффективная логистическая 
система отображения данных по за-
болеваемости, — сказал «Известиям» 
руководитель лаборатории геномной 
инженерии МФТИ Павел Волчков. — 
Средненедельные показатели демон-
стрируют рост заболеваемости за ме-
сяц. С марта по апрель она выросла 
примерно на 30%.

В Москве 26 апреля зафиксирова-
ли 2687 новых случаев заболевания. 
Неделю назад в столице заболели 
2279 человек, а ещё неделей ранее — 
1833. То есть в среднем число заболев-
ших от недели к неделе вы-
росло на 20%.

Антителу время
В аэропортах планируют создать коридоры  
для вакцинированных

Максим Талавринов, Ирина Цырулёва

М интранс попросил российские 
аэро порты проработать возмож-

ность создания специальных коридоров 
для вакцинированных от COVID-19 путе-
шественников. Об этом сказано в письме 
ведомства операторам аэропортов (есть 
у «Известий»). Первоначально с инициа-
тивой создания таких коридоров в МИД 
России обратилось посольство ОАЭ 
в Москве, сообщили «Известиям» инфор-
мированные источники. Поэтому пока 

речь идёт о формировании таких посла-
блений для прибывающих из этой стра-
ны. По данным источника «Известий» 
в правительстве, Роспотребнадзор уже 
высказался против инициативы. Экспер-
ты считают, что ощутимого выигрыша 
от появления коридоров для вакцини-
рованных пассажиры не получат.

Минтранс попросил российские 
аэро порты проработать возможность 
создания специальных коридоров 
для вакцинированных от  
COVID-19 путешественников. 
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Станции минус
Почему «Пражскую» предложили переименовать в честь маршала Конева

Эльнар Байназаров

Н а фоне дипломатического скан-
дала с Чехией депутаты Госдумы 

предложили переименовать станцию 
«Пражская» Московского метрополи-
тена в честь маршала Ивана Конева. 
Об инициативе «Известиям» рассказа-
ли в нижней палате парламента. В Мо-
сковском совете ветеранов заявили, 
что поддерживают идею, но уточни-
ли, что в Москве много и других стан-
ций, которым можно дать имя марша-
ла. В РВИО выступили с предложением 
назвать в честь Конева новую станцию 
метро. А во Всероссийской организа-
ции ветеранов «Известиям» сообщили, 
что ждут возвращения памятника Ко-
неву к 80-летию начала Великой Оте-
чественной войны и готовы оплатить 
все расходы по перевозке монумента.

�� БИТВА НАЗВАНИЙ

Впервые идея переименовать станцию 
«Пражская» в честь маршала Красной 
армии Ивана Конева появилась в об-
щественном поле в апреле 2020 года. 
Тогда инициатором выступил обще-
ственный совет при Минобороны РФ, 
обратившийся с таким предложени-
ем к главе силового ведомства Сергею 
Шойгу. Однако дальнейшего хода ини-
циатива не получила.

На фоне дипломатического скан-
дала в отношениях Праги и Москвы 
идея зазвучала с новой силой. В Госду-
ме предложили переименовать стан-
цию «Пражская» в честь маршала Коне-
ва, КПРФ намерена обратиться с такой 
инициативой к другим фракциям ниж-
ней палаты.

— Видя недружественные акты 
со стороны руководства Чехии, ко-
т ору ю ф а ш ис т с к а я Ге рм а н и я 
вообще-то прошагала за пару дней, 
считаем, что переименовать «Праж-
скую» в честь одного из главных ге-
роев войны, второго маршала Побе-
ды, — это правильный подход. КПРФ 
поддерживает эту инициативу, вы-
двинутую ранее (общественным со-
ветом Минобороны. — «Известия»). 
Мы вновь поднимем вопрос переиме-
нования и предложим обсудить дру-
гим фракциям, — сообщил «Известиям» 
зампред ЦК партии Владимир Кашин.

В Московском городском совете ве-
теранов положительно оценили идею 
переименовать станцию в честь мар-
шала.

— Горячо поддерживаем, — заявил 
«Известиям» первый зампред совета 

Расим Акчурин. — Но надо помнить, 
что в московском метро много других 
станций, которым можно дать имя мар-
шала, это необязательно должна быть 
«Пражская».

В Российском военно-историче-
ском обществе (РВИО) уточнили: 
станция в честь маршала Конева Мо-
скве нужна, но появиться она должна 
не за счёт переименования «Пражской».

— Мы против того, чтобы уподо-
бляться таким же «деятелям», кото-
рые находятся в Чехии на различных 
уровнях власти, которые забывают 
и оскверняют места общей воинской 
славы. Станция «Пражская» сооруже-
на в честь того, что Чехословакия была 
союзником СССР, на стороне Красной 
армии воевал Чехословацкий кор-
пус, мы не должны забывать нашу об-
щую историю, — подчеркнул в беседе 
с «Известиями» научный руководитель 
РВИО Михаил Мягков.

По его словам, если мэрия Москвы 
решит открыть станцию в честь мар-
шала Конева, РВИО готово оказать под-
держку и предоставить историческую 
справку.

— Важно помнить, что Конев — мар-
шал Победы, освобождал и свою 
территорию, и территорию многих 
европейских стран. Если бы не марш-
бросок 1-го Украинского фронта, кото-
рым руководил Конев, неизвестно ещё, 
какие бы огромные потери понесла Че-
хия, — отметил историк.

�� ВЕРНУТЬ НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ

Владимир Кашин также отметил, 
что КПРФ готова оплатить из своих 
средств возвращение в Москву памят-
ника Коневу, который снесли год назад 
в Праге. Политик подчеркнул, что это 
касается и других монументов совет-
ским солдатам, которым грозит снос.

— Мы пошли бы дальше. Мы не долж-
ны допустить, чтобы эти монументы, 
причём не только маршалам, но и ря-
довым солдатам, были варварски пору-
ганы. Необходимо использовать меж-
дународное право и возвращать эти 
памятники с почётом в Россию, — за-
явил зампред ЦК КПРФ.

Во Всероссийской организации ве-
теранов «Известиям» заявили, что па-
мятник маршалу Коневу целесообраз-
но доставить в Москву и установить 

на одноимённой улице. Ветераны го-
товы собрать средства для этой цели, 
уточнили в организации.

— Хотелось бы вернуть монумент 
к 80-летию начала войны. Мы обратим-
ся к РВИО и правительству с соответ-
ствующей просьбой, — заявил «Извес-
тиям» зампред организации ветеранов 
Иван Боговик.

Он переименование станции «Праж-
ская» не поддерживает, поскольку 
«в таких вопросах не нужно руковод-
ствоваться сегодняшними эмоциями».

Памятник Ивану Коневу был открыт 
в Праге 9 мая 1980 года в знак благодар-
ности жителей маршалу, который при 
освобождении города от фашистов 
не применил тяжёлую артиллерию 
и сохранил чешскую столицу. В апреле 
2020 года памятник был снят с пьедеста-
ла по решению муниципальных властей 
района Прага-6, на административной 
территории которого он находился.

Семья Ивана Конева выразила же-
лание забрать памятник маршалу 
из Чехии и установить в Москве. Гла-
ва Минобороны Сергей Шойгу в апреле 
2020 года обратился к чешскому колле-
ге с просьбой «скорее передать памят-
ник РФ», однако в силовом ведомстве 
Чехии уточнили, что памятник нахо-
дится в муниципальной собственно-
сти, поэтому распоряжаться им могут 
только власти района Прага-6.

В апреле 2021 года официальный 
представитель МИД РФ Мария Заха-
рова заявила, что для урегулирова-
ния ситуации с памятником Коневу 
ещё летом прошлого года Москва ини-
циировала проведение консультаций. 
«К сожалению, они до сих пор не состо-
ялись», — констатировала она, объяснив 
это санитарно-эпидемиологической об-
становкой в мире. «Вместе с тем мы рас-
считываем, что нам удастся найти взаи-
моприемлемые решения о дальнейшей 
судьбе памятника», — добавила пред-
ставитель министерства. В МИД Чехии 
не смогли предоставить оперативный 
комментарий на запрос «Известий».

Апрельские вирусы
A Эксперт связывает рост 

заболеваемости с тем, что 
всё больше людей перестают соблю-
дать санитарные нормы из-за нако-
пившейся усталости от пандемии. 
При посещении общественных мест 
многие не надевают маски. Из-за все-
общей расслабленности цифры рас-
тут.

— Переломить ситуацию может 
только вакцинация. Сейчас власти за-
являют о готовности 25 млн доз вакци-
ны. Если удастся до конца мая реали-
зовать хотя бы 16 млн доз, это крайне 
положительно скажется на эпидеми-
ческой обстановке в стране, — отме-
тил Павел Волчков.

В Роспотребнадзоре тревоги экс-
перта не разделяют. Там ситуацию 
оценивают как постепенно стабили-
зирующуюся, в том числе благодаря 
набирающей обороты массовой вак-
цинации.

— Чтобы заболеваемость и дальше 
снижалась, необходимо проявить 
ответственность и продолжать со-
блюдать все меры предосторожно-
сти. А именно: по возможности избе-
гать многолюдных мест, соблюдать 
социальную дистанцию, использо-
вать средства индивидуальной за-
щиты и антисептики. Предстоящие 
майские каникулы, возможно, сто-
ит провести в кругу семьи, а от зару-
бежных поездок воздержаться. Тем, 
кто ещё не вакцинировался от коро-
навируса, самое время сделать это 
сейчас. Для улучшения эпидситуа-
ции необходимо, чтобы популяци-
онный иммунитет составлял не ме-
нее 60–70%. Но пока прослойка людей, 
имеющих антитела, недостаточно ве-
лика, — сказала «Известиям» замести-
тель директора по клинико-аналити-
ческой работе ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Наталья Пшенич-
ная.

Кроме того, сейчас более активно 
себя стали вести люди старше 60 лет, 

а они, как известно, более расположе-
ны к тяжёлому течению заболевания. 
Именно таким людям следует сделать 
прививку в первую очередь, отмети-
ла эксперт.

На высоком уровне остаются по-
казатели смертности от COVID-19. 
По данным оперштаба, на протяже-
нии месяца в среднем по стране от ин-
фекции умирают 350 человек в сут-
ки (из них 50 — в Москве). Год назад 
в апреле этот показатель по стра-
не составлял 100 человек в день. Са-
мый высокий уровень летальности 
был зафиксирован перед новогодни-
ми праздниками — 635 человек в сут-
ки. Нынешние же показатели смертно-
сти сопоставимы с осенью — началом 
зимы 2020-го.

По сравнению с началом панде-
мии в России процент смертности вы-
рос с 2 до 3–4%, отметил в разговоре 
с «Известиями» профессор, заведую-
щий отделом Национального иссле-
довательского центра эпидемиоло-
гии и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи 
Александр Бутенко. Однако, по его 
мнению, это связано с тем, что в ста-
тистике стали отображать более пол-
ные данные.

— Я не вижу сейчас предпосылок для 
роста смертности. Вероятно, в стати-
стику просто попали те случаи, кото-
рые раньше в ней не отображались. 
К примеру, если человек с положи-
тельным результатом анализа на ко-
ронавирус умирал от болезни сердца, 
то раньше это не фиксировали в ста-
тистике по ковиду, а теперь фиксиру-
ют, — допустил он.

Десять пролетят
«Недружественными» России могут стать США, Чехия, Прибалтика

Новости  

Станция «Пражская» появилась на карте Московского метрополитена 
в 1985 году, её строили при участии чехословацких архитекторов и ин-
женеров. В столице Чехии тогда же при участии советских специали-
стов была открыта станция «Московская». В 1990 году её переименовали 
в «Андел» по имени этого района Праги. Тогда же со станции демонтиро-
вали мозаику, демонстрировавшую виды Москвы, поскольку на этом ме-
сте планировалось разместить магазины. В вестибюле «Андела», однако, 
до сих пор сохранилась бронзовая надпись «Москва—Прага».

Справка «Известий»

« МЫ НЕ ДОЛЖ-
НЫ ДОПУСТИТЬ, 
ЧТОБЫ ЭТИ МО-

НУМЕНТЫ, И НЕ ТОЛЬКО 
МАРШАЛАМ, НО И СОЛДА-
ТАМ, БЫЛИ ПОРУГАНЫ. НЕ-
ОБХОДИМО ВОЗВРАЩАТЬ 
ЭТИ ПАМЯТНИКИ С ПОЧЁ-
ТОМ В РОССИЮ

« У БОЛЬШИХ СТРАН ЗАПАДНОЙ ЕВРОПЫ — НАПРИ-
МЕР, ГЕРМАНИИ И ФРАНЦИИ — РАСХОДЯТСЯ ПОЗИ-
ЦИИ С РОССИЕЙ. ОДНАКО У НИХ ЕСТЬ СВОЕГО РОДА 

САМОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ, ПОЭТОМУ ОНИ ДЛЯ НАС ПЕРЕГОВОР-
НАЯ СТОРОНА

Осень ждём

И збирательная система готова к любому формату проведения осеннего голо-
сования независимо от того, сколько оно продлится. Об этом Владимиру Пу-

тину 26 апреля рассказала председатель Центральной избирательной комиссии 
Элла Памфилова. Также она доложила об основных достижениях работы ЦИК 
за последние годы и поделилась информацией о подготовке к ЕДГ.

  Президент поинтересовался у главы комиссии о финансовом обеспечении 
грядущих выборов. «В зависимости от пандемии, целого набора других фак-
торов мы должны будем принимать решение: один будет день голосования 
или это будет три дня голосования. В соответствии с этим мы должны сейчас, 
и мы учитываем: СИЗы должны быть и целый ряд других факторов. Мы сейчас 
несколько вариантов подготовили. Я хочу сказать, что у нас нет никаких проб-
лем — и благодаря вашей поддержке, и правительство идёт навстречу», — отве-
тила Элла Памфилова.

  Средний возраст работников избирательных комиссий на сегодня со-
ставляет 42 года, «люди открыты к новым технологиям», добавила глава Цен-
тризбиркома. По её словам, ЦИК активно занимается цифровизацией, одним 
из её достоинств можно назвать «экологическую составляющую».

  Важнейшим итогом работы за предыдущие пять лет стал существенный 
рост доверия со стороны граждан к избирательной системе и к самим выбо-
рам. Самым главным испытанием Элла Памфилова назвала общероссийское 
голосование по изменениям Конституции, однако глава ЦИК подчеркнула, что 
система выдержала это испытание. 

  26 апреля Владимир Путин также провёл телефонный разговор с президен-
том Туркмении Гурбангулы Бердымухамедовым. Лидеры обсудили актуаль-
ные вопросы двусторонних отношений, борьбу с коронавирусом и подготовку 
к совместным мероприятиям, которые пройдут в этом году.

  Во время беседы с президентом Сирии Башаром Асадом речь шла об акту-
альных вопросах двусторонних отношений и перспективах дальнейшего раз-
вития торгово-экономических и гуманитарных связей. Также два лидера об-
судили взаимодействие в области борьбы с коронавирусом, включая поставки 
российских вакцин.

  Кроме того, российский президент выразил соболезнования президен-
ту Индонезии Джоко Видодо в связи с гибелью 53 членов экипажа подводной 
лодки военно-морских сил страны в Балийском море.

Алексей Забродин, Татьяна Байкова, 
Любовь Лежнева

П равительство РФ в скором времени 
опубликует список «недружествен-

ных» стран, согласно подписанному 
23 апреля указу президента. По инфор-
мации «Известий», в перечень может 
попасть около десяти государств, сре-
ди которых помимо США рискуют ока-
заться Великобритания, Польша, Чехия, 
Канада и республики Прибалтики. В со-
ответствии с указом дипмиссии таких 
государств не смогут нанимать на рабо-
ту россиян. Как рассказали «Известиям» 
в парламенте, в чёрном списке не будет 
ничего неожиданного, а все включён-
ные в него страны уже давно ведут ан-
тироссийскую политику.

�� ДРУЗЬЯ — НЕ ТОВАРИЩИ

Правительство России продолжает 
разрабатывать список стран в соот-
ветствии с указом Владимира Путина 
«о применении мер воздействия (про-
тиводействия) на недружественные 
действия иностранных государств», 
подписанным 23  апреля. Присут-
ствие в этом перечне коснётся рабо-
ты дипломатических миссий таких 
государств. В частности, посольства 
и консульства не смогут нанимать со-
трудников из числа граждан России. 
Подобное ограничение уже отдель-
но коснулось США. Оно было введено 
в ответ на очередные санкции Вашинг-
тона из-за приписываемого Москве 
вмешательства в американские вы-
боры.

Как выяснили «Известия», оказать-
ся в «недружественном» листе рискуют 
около десяти государств. По словам од-
ного из осведомлённых собеседников, 
в список могут попасть США, Польша, 
Чехия, Литва, Латвия, Эстония. Другой 
источник «Известий» в госструктурах 
добавил, что вполне возможно включе-
ние в перечень также Великобритании, 
Канады, Украины и Австралии.

— Окончательно список ещё не ут-
верждён. Ведётся работа. Просто так 
никого записывать в «недружествен-
ные» не будут. Как именно будут дей-

ствовать данные меры противодей-
ствия, также ещё прорабатывается. 
Возможен полный запрет на работу 
граждан России на эти дипмиссии, — 
пояснил собеседник.

При этом он подчеркнул, что дела-
ется это «не ради обострения, а в це-
лях упреждения очередных антирос-
сийских шагов». «Известия» направили 
запрос в пресс-службу кабмина.

Между тем в Ассоциации россий-
ских дипломатов уверены, что в случае 
отказа от антироссийской политики 
и риторики страны, попавшие в пере-
чень, вполне могут его покинуть.

— Эта мера совершенно вынужден-
ная и временная, как мы надеемся. Она 
связана с обострением отношений 
с этими странами по вине их руковод-
ства. Такой формат затянулся и при-
обрёл системный характер. С подачи 
Вашингтона ряд государств, которые 
связаны круговой порукой с Северо-
атлантическим альянсом, скоорди-
нированно ведут работу по оказанию 
давления на нашу страну. Это приобре-
тает разнообразные формы, — сказал 
«Известиям» зампред совета Ассоци-
ации российских дипломатов Андрей 
Бакланов.

�� АДЕКВАТНО РЕАГИРОВАТЬ

При составлении перечня будут учи-
тываться история отношений и умение 
адекватно реагировать на возникаю-
щие между Россией и этими страна-
ми противоречия, считают в комите-
те Совета Федерации по социальной 
политике.

— Сдержанность, доброжелатель-
ность, поиск компромиссов и ответов 
на сложные вопросы — это, безуслов-
но, будет Россией учитываться. Ника-
кой огульности не будет. Я думаю, что 
в список попадут Чехия и другие стра-
ны, которые необоснованно, только 
лишь бы поддержать соседа, выслали 
наших дипломатов, — заявил «Извес-
тиям» первый зампред комитета Ва-
лерий Рязанский.

Вряд ли «недружественный» список 
будет слишком большим, однако США, 
страны Прибалтики и Чехия в него на-
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«Очевидна тупиковость 
подобного стиля общения 
с нашей страной»
Посол РФ в Австрии Дмитрий Любинский — 
о независимой от ЕС политике Вены в отношении 
Москвы и интересе европейцев к «Спутнику V»

Мария Васильева

Возможность восстановления регу-
лярного авиасообщения между Ав-

стрией и Россией сейчас обсуждается. 
Об этом в интервью «Известиям» сооб-
щил посол РФ в Вене Дмитрий Любин-
ский. Он отметил, что в любом случае 
всё будет зависеть от эпидемиологи-
ческой ситуации. Дипломат также рас-
сказал о желании европейцев привить-
ся российским «Спутником V», будущем 
энергетического сотрудничества стран 
после перехода Европы к «зелёной» эко-
номике и способностях Вены сохранить 
дружеские отношения с Москвой в пе-
риод, когда Запад создаёт «непрерыв-
ный конвейер по вбрасыванию новых 
поводов» для поддержания санкцион-
ного давления на Россию.

В последнее время участились случаи 
высылки российских дипломатов из ев-
ропейских стран. Как можно на этом 
фоне охарактеризовать дипсотрудни-
чество Вены и Москвы, учитывая, что 
летом в городе Грац откроется четвёр-
тое консульство РФ? Получается ли так, 
что Австрия остаётся одной из немно-
гих европейских стран, которая ведёт 
независимую от ЕС политику в отноше-
нии России?

Австрия — ответственная страна 
— член ЕС, которая не только живёт 
по его правилам, но и стремится актив-
но участвовать в формировании его 
повестки, в том числе на перспективу. 
Несмотря на турбулентность ситуации 
в Европе в последние месяцы, наши от-
ношения с Веной сохраняют стабиль-
ный, взаимовыгодный и предсказу-
емый характер. Базу двусторонних 
связей образует экономическое взаи-
модействие с активным подключени-
ем регионов нашей страны и всех без 
исключения австрийских федераль-
ных земель. В России сейчас реализу-
ется два десятка крупных совместных 
инвестиционных проектов. Успешно 
работает форум общественности «Со-
чинский диалог», продвигающий не-
государственные формы взаимодей-
ствия в экономике, науке, образовании, 
искусстве и культуре. На нынешнем 
этапе основные контакты, разумеет-
ся, проходят в виртуальном формате.

Страдает ли экономическое сотруд-
ничество стран из-за санкций ЕС про-
тив РФ?

Австрийские компании скептиче-
ски относятся к антироссийским санк-
циям, сохраняют, а местами и расши-
ряют своё присутствие на российском 
рынке, откуда им открывается выход 
и на рынки третьих стран. Почётные 
консулы России, безусловно, относят-
ся к числу наиболее активных и уважа-
емых представителей местного бизне-
са, которые способствуют укреплению 
деловых связей, реализации культур-
ных и гуманитарных проектов.

Глава МИД Австрии Александр Шаллен-
берг недавно заявил, что для решения 
украинского вопроса Европе необходи-
мо сосредоточиться на диалоге с Мо-
сквой и отказаться от введения даль-
нейших санкций. Есть ли понимание 
у части политического истеблишмен-
та Австрии, что урегулирование кризи-
са на Украине зависит именно от Киева? 
Звучат ли от ваших коллег мысли по по-
воду необходимости прямого диалога 
Киева и Донбасса?

Состояние диалога РФ и ЕС, ещё 
и в приложении к украинскому сюжету, 
трудно назвать удовлетворительным, 
и это не наш выбор. Все наши действия 

— естественная и вполне предсказуе-
мая реакция на недружественные 
шаги со стороны коллективного За-
пада. Порой складывается ощущение, 
что запущен непрерывный конвейер 
по вбрасыванию бесконечных новых 
поводов для поддержания санкцион-
ного давления на Россию, сколь бы аб-
сурдными и бездоказательными они 
ни были. Очевидна тупиковость подоб-
ного стиля общения с нашей страной. 
Мы знаем и позитивно оцениваем за-
интересованный и конструктивный 
подход Вены к развитию отношений 
с Москвой, в том числе в общееэсов-
ском контексте. Но мы отчётливо ви-
дим и пределы возможного на сегодня, 
диктуемые деструктивным меньшин-
ством в ЕС.

Правительство Австрии договорилось 
приобрести 1 млн доз «Cпутника V» 
у России в случае одобрения препара-
та европейским регулятором. Связана 
ли эта инициатива с неравным распре-
делением вакцин в Европе? Обсуждает-
ся ли сторонами дата поставок?

Интерес к российской вакцине 
на фоне её впечатляющих показате-
лей и эффективности заметно вырос. 
В посольство идёт поток обращений 

от объединений врачей, инициатив-
ных групп, отдельных общин и целых 
городов, простых жителей и конечно 
же наших соотечественников, жела-
ющих привиться «Спутником V». Та-
кая возможность, уверен, здесь поя-
вится. Подготовка соответствующего 
контракта РФПИ с австрийской сто-
роной вошла в завершающую стадию. 
Полученная посольством «сигналь-
ная» партия вакцины используется 
исключительно для иммунизации со-
трудников наших загранучреждений 
в Вене и их семей. Возможность при-
виваться национальными вакцинами 
разрешена дипкорпусу в Вене офи-
циально.

Учитывая, что РФ и Австрия планиру-
ют наладить сотрудничество в сфере 
здравоохранения, ведутся ли перего-
воры о возможном открытии авиасооб-
щения между странами? Так, например, 
поступила Греция, несмотря на член-
ство в ЕС.

Переговоры на этот счёт идут 
в предметном ключе. Согласовано 
выполнение нерегулярных авиапере-
возок до конца октября на взаимной 
основе с частотой до 14 рейсов в не-
делю. Возможность восстановления 
регулярного авиасообщения также 
обсуждается, причём по инициати-
ве наших партнёров. Конечно, она бу-
дет напрямую зависеть от динамики 
ситуации с коронавирусом в наших 
странах. По мере её улучшения потреб-
ность во взаимных поездках, как дело-
вых, так и туристических, будет толь-
ко возрастать.

Возникают ли в настоящий момент 
трудности у россиян, которые запра-
шивают у австрийской стороны рабо-
чую или учебную визу?

Пандемия коронавируса суще-
ственно повлияла на миграционную 
политику многих стран, в том числе 
и Австрии. Введённые страной времен-
ные ограничения стали необходимой 
мерой борьбы с распространением ин-
фекции. На данный момент австрий-
ской стороной приостановлена выдача 
большинства категорий виз. Действу-
ющие правила въезда в страну можно 
уточнить в посольстве Австрии в Мо-
скве. Ожидаем, что по мере затухания 
пандемии возобновится деятельность 
консульского отдела австрийской дип-
миссии в полном объёме. Мы, в свою 
очередь, считаем приоритетной за-
дачей оказание помощи российским 
гражданам, временно находящимся 
в Австрии и оказавшимся из-за коро-
навирусных ограничений в трудных 
условиях.

Австрийское правительство планиру-
ет превратить страну в климатически 
нейтральное государство к 2040 году, 
то есть откажется от ископаемых ис-
точников энергии. При этом второй 
этап предусматривает поэтапный уход 
от использования газа даже в отопле-
нии помещений. На ваш взгляд, эти пла-
ны могут оказать негативное влияние 
на энергетическое сотрудничество РФ 
и Австрии?

Двустороннее сотрудничество 
в энергетике носит долгосрочный 
и стабильный характер. Партнёры 
на государственном и корпоративном 
уровне поддерживают крупные инфра-
структурные проекты с участием Рос-
сии, в первую очередь «Северный по-
ток-2». Энергоконцерн OMV привержен 
стратегическому партнёрству с ПАО 
«Газпром». Потенциал взаимодействия 
с Россией велик, в том числе в части 
перехода Европы к «зелёной» энерге-
тике, и это здесь понимают. Эксперты 
указывают на совместимость природ-
ного газа с глобальными целями по со-
хранению климата, в том числе за счёт 
использования новейших технологий. 
Перспективным считается водородное 
направление с сохранением достаточ-
ной доли «классических» энергоноси-
телей в общем балансе. Это позволит 
избегать перебоев с электроэнергией 
из возобновляемых источников. Не со-
мневаюсь, что у энергетического диа-
лога наших стран далеко идущие пер-
спективы.

Десять пролетят
«Недружественными» России могут стать США, Чехия, Прибалтика

 Новости

«Как и вакцинация, открытие границ — 
вопрос не политический»
Глава международного комитета парламента республики Жолт Немет — об отношениях Брюсселя и Москвы 
и решении Будапешта закупить российскую вакцину

Екатерина Постникова

З акупка препарата «Спутник V» по-
могла Венгрии успешнее вести 

свою программу вакцинации от COVID. 
Об этом в интервью «Известиям» заявил 
председатель комитета национального 
собрания республики, член правящей 
партии «Фидес» Жолт Немет. Он пись-
менно ответил на вопросы «Извес-
тий» о том, насколько политика Вен-
грии в отношении России соотносится 
с подходом Евросоюза, по каким на-
правлениям Будапешт намерен дальше 
сотрудничать с Москвой в сфере энер-
гетики и как в республике оценивают 
нынешнюю ситуацию с венгерскими 
меньшинствами на Украине.

�� «ЭТА ПОЛИТИКА 
ПРОВАЛИЛАСЬ УЖЕ ДАВНО»

На фоне общей внешней политики Ев-
росоюза участники объединения пред-
ставляют большой спектр подходов 
к отношениям с Россией: некоторые 
из них более открыты к сотрудничеству 
и действуют несколько мягче (Греция, 
Италия); другая группа государств тре-
бует введения максимально жёстких 
мер в отношении Москвы (страны Бал-
тии и Польша); третья задаёт тон в по-
литике ЕС и действует где-то в проме-
жутке между первыми двумя (Германия, 
Франция). Какое место в этом спектре 
занимает Венгрия?

Первое, на что мы обращаем вни-
мание, когда вырабатываем страте-
гию внешней политики, — это наше гео-
графическое положение. Центральная 
Европа и Венгрия, будучи её частью, 
расположены между двумя региональ-
ными державами — Германией и Росси-
ей, и у нас довольно большой истори-
ческий опыт, чтобы понимать: лучше 
иметь хорошие отношения с обеими 
этими странами. И важно, чтобы эти 
два государства были заинтересованы 
в процветании региона. Следователь-
но, наша политика сконцентрирована 
на сотрудничестве — главным образом 
в сфере торговли, но также и в других 
сферах, таких как культура.

У Евросоюза иное отношение. Оно 
уходит корнями в его ложное представ-
ление о себе как о глобальном игроке, 
которым он не является и по сей день. 
Более того, есть путаница, когда цель 

влиять на российскую внешнюю по-
литику и намерение способствовать 
смене режима в России не всегда от-
делимы друг от друга. Эта политика 
провалилась уже давно. И очень жаль, 
что некоторые чиновники, полностью 
осознавая, что их действия не прине-
сут политических изменений, продол-
жают вести кампанию против России 
в качестве популистского инструмента 
в своей внутренней политике.

Энергетика — ключевая сфера сотруд-
ничества Венгрии и РФ. В частности, 
в 2021 году должны начаться поставки 
российского газа в Венгрию по второй 
нитке «Турецкого потока». Как вы види-
те будущее энергетического сотрудни-
чества между Будапештом и Москвой?

У нас длинная история импорта 
природного газа из России, и Москва 
всегда была надёжным партнёром. 
У нас позитивный опыт в этом плане, 
и я не вижу причин, чтобы перестать 
полагаться на эти отношения в буду-
щем. Вдобавок к этому у нас есть от-
личный опыт сотрудничества в сфе-
ре ядерной энергетики: Россия строит 
современный реактор в Пакше. Несмо-
тря на непопулярность в некоторых 
странах Западной Европы, мы счита-
ем ядерную энергию чистым и совре-
менным источником электричества.

�� «ЭТО ОТЛИЧНАЯ ВАКЦИНА»

Венгрия стала первой страной Евросо-
юза, которая приобрела российский 

препарат от COVID «Спутник V» напря-
мую у России, в обход общеевропей-
ской стратегии вакцинации. Почему 
такое решение было принято? Не при-
вело ли оно к противоречиям между 
Будапештом и Брюсселем?

К настоящему моменту первую 
дозу той или иной вакцины [в Вен-
грии] получили 3,5 млн человек, что 
составляет 45% взрослого населе-
ния, в то время как средний евро-
пейский показатель — 20%. Только 
такие страны, как Израиль и Соеди-
нённое Королевство, идут впереди 
нас, мы вторые после Мальты во всём 
Евросоюзе. У нас есть основания го-
ворить, что венгерская программа 
вакцинации проходит очень успеш-
но. И это было бы невозможно без за-
купки вакцин из альтернативных ис-

точников. Вакцинация не может быть 
вопросом идеологии, любой поли-
тик, который смотрит на этот про-
цесс через геополитическую призму, 
подвергает своих граждан большой 
опасности. Успех был бы невозможен, 
если бы у нас не было возможности 
закупить препараты у России и Ки-
тая в результате нашего с ними со-
трудничества.

Как вы оцениваете нынешний ход вак-
цинации в Евросоюзе? Когда Венгрия 
планирует открыть границы для тре-
тьих стран — России, в частности?

В Европе есть сильная неудовлет-
ворённость тем, как институты Евро-
союза сработали в этом направлении. 
Сейчас ясно, что Еврокомиссия допу-
стила несколько ошибок в процессе 
закупок. Согласно недавним сообще-
ниям, летом Германия собирается за-
купить 30 млн доз «Спутника V». Это 
отличная вакцина, одна из лучших 
среди тех пяти, что сейчас доступны 
в Венгрии. И мы надеемся, что здра-
вый смысл в Европе в конце концов 
восторжествует.

Как и вакцинация, открытие гра-
ниц — вопрос не политический: мы от-
кроемся, когда эпидемиологи скажут, 
что это безопасно.

В последние  годы наблюдались 
сложности в отношениях Венгрии 
и Украины из-за ситуации, которая 
сложилась вокруг венгерских мень-
шинств в Закарпатье. Как вы охарак-
теризовали бы нынешнее положе-
ние вещей?

К сожалению, мы увидели резкую 
и продолжительную деградацию прав 
меньшинств в Закарпатье за послед-
ние четыре года — с тех пор, как между 
Евросоюзом и Украиной произошла 
либерализация визового режима. Па-
радокс в том, что Венгрия была твёр-
дым сторонником этого соглашения, 
поскольку мы всегда были привер-
жены идее территориальной целост-
ности Украины. К сожалению, Киев 
несерьёзно относится к обязатель-
ствам, которые он взял на себя, на-
пример, в Совете Европы касательно 
защиты национальных меньшинств, 
и это серьёзно мешает его интегра-
ции в международные политические 
структуры.

« ОЧЕНЬ ЖАЛЬ, 
ЧТО НЕКОТОРЫЕ 
ЧИНОВНИКИ, 

ПОЛНОСТЬЮ ОСОЗНАВАЯ, 
ЧТО ИХ ДЕЙСТВИЯ НЕ ПРИ-
НЕСУТ ПОЛИТИЧЕСКИХ ИЗ-
МЕНЕНИЙ, ПРОДОЛЖАЮТ 
ВЕСТИ КАМПАНИЮ ПРО-
ТИВ РОССИИ В КАЧЕСТВЕ 
ПОПУЛИСТСКОГО ИНСТРУ-
МЕНТА

верняка попадут, считает член коми-
тета Госдумы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов Олег Шеин.

— У больших стран Западной Ев-
ропы — например, Германии и Фран-
ции — расходятся позиции с Россией, 
но они воспринимаются Москвой как 
некие условные партнёры, которые 

находятся в политической, экономи-
ческой и военной зависимости от Ва-
шингтона. Однако у них есть своего 
рода самостоятельность, поэтому они 
для нас переговорная сторона. Об этом 
очень трудно говорить в отношении го-
сударств Восточной Европы, которые 
такой самостоятельностью не облада-

ют и находятся в фазе высокой агрес-
сии по отношению к России. Здесь бу-
дет дифференциация, — сказал депутат 
«Известиям».

По его мнению, на российском рын-
ке труда это решение не отразится, 
зато скажется на работе консульств 
и посольств.

— Не все страны могут позволить 
себе отправить сюда персонал. Со-
трудникам нужно, например, общаться 
с российскими госслужбами, решать 
инженерные задачи, организовывать 
поставку продуктов и лекарств. Есте-
ственно, что им нужен персонал, ко-
торый знает страну, — добавил Олег 
Шеин.

�� ВОССОЗДАЁМ БАЛАНС

Как отметил в беседе с «Известиями» 
первый зампред комитета Совфеда 
по международным делам Владимир 
Джабаров, Россия действует из луч-
ших побуждений, ведь мы таким обра-
зом создаём баланс в плане числа ра-
ботников в посольствах.

— Сейчас они (западные страны. — 
«Известия») кичатся, что у них в посоль-
ствах работает мало своих сотрудни-
ков, а у нас за рубежом гораздо больше. 
Вот мы и создадим баланс. При этом 
мы же всегда готовы пересмотреть по-
добное решение, если поймём, что эти 
страны изменили своё отношение к нам 
к лучшему, — отметил политик.

По его словам, особо гадать не нуж-
но, какие государства попадут в этот 
список. Там окажутся «те, кто систе-
матически вводит санкции и занима-
ется выдворением российских дипло-
матов».

— Пусть они нанимают своих граж-
дан. А то они жалуются, что числен-
ность в их дипмиссиях маленькая, 
а всю черновую работу они взвали-
ли на наших сограждан. Получается 
дисбаланс. Таким образом мы просто 
не создаём для них режима наиболь-
шего благоприятствования, — добавил 
Владимир Джабаров.

С ним согласен председатель вре-
менной комиссии Совета Федерации 
по защите государственного суве-

ренитета и предотвращению вмеша-
тельства во внутренние дела РФ Анд-
рей Климов. По мнению сенатора, если 
какие-то страны систематически вы-
ступают с недружественными заявле-
ниями в отношении России, участвуют 
в незаконных санкциях либо с их тер-
ритории постоянно происходит вме-
шательство во внутренние дела РФ, 
эти государства не считаются друже-
ственными по отношению к нам.

— Перечень не так трудно опреде-
лить. Но главный критерий в этом спи-
ске — системность, то есть они настой-
чивы в своих антироссийских порывах. 
Причём речь не идёт об ухудшении от-
ношений на уровне народной диплома-
тии — речь о том, чтобы все государ-
ственные, парламентские отношения 
велись с учётом того, что эти страны 
занимаются разрушительной антирос-
сийской работой, — добавил он.

Последнее дипломатическое обо-
стрение между РФ и странами Запа-
да началось 15 апреля, когда США вме-
сте с введением очередных санкций 
выслали десять российских диплома-
тов. Москва ответила на это зеркаль-
но, а также запретила американской 
дипмиссии нанимать на работу граж-
дан РФ. В знак солидарности с Вашинг-
тоном трёх сотрудников посольства 
России в Варшаве объявили персона-
ми нон грата.

Уже 17 апреля премьер-министр Че-
хии Андрей Бабиш сообщил, что вла-
сти страны подозревают российские 
спецслужбы в причастности к взры-
ву на складе боеприпасов во Врбети-
це в 2014 году. Тогда же было объявлено 
о высылке 18 российских дипломатов. 
Россия в ответ выслала 20 чешских со-
трудников дипмиссии. 22 апреля Сло-
вакия объявила персонами нон гра-
та трёх сотрудников посольства РФ 
в связи с ситуацией в Чехии. А Прага 
пошла ещё дальше и объявила о сокра-
щении состава российского посоль-
ства до уровня дипмиссии в Москве. 
Таким образом, высылка коснётся 
около 70 россиян. После этого дипло-
матический демарш решили также 
поддержать Латвия, Литва, Эстония 
и Румыния.
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Праздники раздора

Евгений Миронюк

Финансовый аналитик

Ч етыре дня между первыми и вторы-
ми майскими праздниками были 

объявлены нерабочими. Возникает во-
прос, как дополнительные выходные 
скажутся на экономике.

В период восстановления эко-
номики после коронакризиса в за-
конодательстве делается акцент 
на социальную поддержку. Но указ 
о дополнительных выходных нель-
зя связывать исключительно с необ-
ходимостью поддержать граждан по-
сле пандемии. Решение госорганов 
было мотивировано необходимостью 
ограничить контакты между людьми 
при всё ещё высоких темпах заболе-
ваемости COVID-19 в целях «укрепле-
ния здоровья граждан Российской 
Федерации».

В то же время введение дополни-
тельных праздничных дней не ока-
жет значительного давления на тем-
пы роста ВВП благодаря ускоренному 
восстановлению российской эко-
номики и стабилизации показате-
лей. Так, в первом квартале 2021-го 
удалось сбалансировать бюджет 
до бездефицитного уровня; по состо-
янию на 16 апреля объём междуна-
родных резервов ЦБ РФ увеличился 
до $583,7 млрд, что на $20 млрд выше 
прошлогоднего показателя. Минэко-
номразвития ожидает, что рост ВВП 
в 2021-м составит 2,9%, почти пол-
ностью компенсировав сжатие эко-
номики в пандемическом 2020 году, 
и дополнительные праздничные дни 
не окажут значительного давления 
на итоговый показатель.

Однако неверно утверждать, что 
решение президента не повлияет 
на экономику. Особенно значитель-
ная нагрузка ляжет на бизнес. В прош-
лом году из-за пандемии уже вво-
дились коронавирусные каникулы. 
Аудиторско-консалтинговая компа-
ния FinExpertiza оценила тогда потери 
компаний при выплате зарплат нера-
ботающим сотрудникам в 123,6 млрд 
рублей. Однако в 2021-м у работодате-
лей остаётся возможность сохранить 

стандартный график хотя бы для ча-
сти сотрудников. Пока сложно пред-
сказать, сколько компаний воспользу-
ется расплывчатостью формулировок 
указа о майских выходных, но я ожи-
даю, что экономический эффект бу-
дет гораздо мягче, чем при введении 
локдаунов весной 2020 года.

В прошлом году недельный 
ущерб для экономики был посчи-
тан FinExpertiza с учётом того, что ис-
ключения были сделаны лишь для 
инфраструктуры жизнеобеспече-
ния. Сейчас, исходя из общего фон-
да оплаты труда, наибольшие убытки 
понесут образовательные учрежде-
ния. Они будут обязаны компенсиро-
вать зарплату воспитателям, учите-
лям, инструкторам и тренерам. Также 
наибольшие потери коснутся кон-
салтинговых организаций с большим 
штатом бухгалтеров, юристов, кон-
сультантов, аналитиков, инженеров.

В меньшей степени пострадает 
розничная торговля. Ритейлеры на-
верняка изыщут возможность до-
полнительно оплатить сотрудникам 
работу в праздничные дни, а рас-
ходы будут компенсированы повы-
шенным потребительским спро-
сом. В ресторанно-гостиничном 
бизнесе заняты около 370 тыс. чело-
век (по данным FinExpertiza). Ожи-
даю, что основная часть сотрудни-
ков этой отрасли также продолжит 
работать, а «праздники» позволят 
им получить дополнительный доход, 
сопоставимый с двухнедельной вы-
ручкой.

Уровень безработицы в России 
стремительно снижается, в марте по-
казатель достиг 5,4% (–0,3% к месяцу 
ранее) при прогнозе 5,6%. Вероятно, 
уже во втором полугодии число без-
работных составит менее 4 млн чело-
век. В этом отношении дополнитель-
ные праздники не изменят тренда 
повышения уровня занятости, они 
могут лишь незначительно отсро-
чить создание новых рабочих мест.

Рост производства по итогам мар-
та составил 1,1% к февралю. Конеч-
но, дополнительные выходные могут 
замедлить наметившуюся позитив-
ную тенденцию. Но в преддверии от-
пускного сезона многие предприя-
тия, занимающиеся производством 
потребительских товаров, и так со-
кращают объёмы выпуска или пред-
почитают нарастить товарные за-
пасы.

 

Мало на малый
Счётная палата заявила о неэффективности 
Корпорации МСП

Юлия Церех

Корпорация МСП оказала незначи-
тельное влияние на развитие малого 

и среднего бизнеса, несмотря на фор-
мальное выполнение целевых показа-
телей. К таким выводам пришла Счёт-
ная палата, проанализировав работу 
организации за 2015–2020 годы. Охват 
субъектов малого бизнеса поддержкой 
крайне мал, темпы его кредитования 
в целом по стране снижаются, а среди 
получателей госпомощи обнаружи-
лись аффилированные с крупными 
группами предприятия, пишут аудито-
ры. Эксперты, впрочем, предостерег-
ли от полного игнорирования вклада 
учреждения в развитие МСП. В пресс-
службе института развития заявили 
«Известиям», что бизнес видит роль кор-
порации шире, чем обеспечение проек-
тов финансовыми ресурсами.

�� ИНСТРУМЕНТ ПОДДЕРЖКИ

Всего за период с 2015-го по 1 июля 
2020 года структуры Корпорации МСП 
предоставили гарантий по кредитам — 
основной инструмент поддержки ор-
ганизации — 34 тыс. субъектов мало-
го бизнеса на сумму 0,7 трлн рублей, 
что позволило обеспечить консолиди-
рованный объём их финансирования 
на 1,4 трлн. При этом доля получателей 
составила менее 1% от среднегодово-
го количества предприятий, подчер-
кнули аудиторы. Это свидетельствует 
о локальности мер и незначительно-
сти влияния корпорации на развитие 
малого бизнеса, полагают в Счётной 
палате (СП).

Объём финансовой поддержки, обе-
спеченной гарантиями и поручитель-
ствами института развития, соответ-
ствует 1,4% в общем объёме кредитов, 
предоставленных субъектам МСП 
в 2018 и 2019 годах, отметили аудиторы.

В то же время по ряду фактически 
непрофильных для корпорации целе-
вых показателей зафиксировано су-
щественное превышение итогового 
результата над планом. В некоторых 
случаях, например, по уровню рен-
табельности акционерного капитала 
во втором квартале 2020 года выпол-
нение составило 9185%.

Кроме того, аудиторы установили, 
что ряд получателей помощи от ин-
ститута развития были аффилирова-
ны с крупным бизнесом. В результате 
выборочной проверки выявлено, что 
как минимум четыре компании, фор-
мально считающиеся МСП, получили 
гарантии на 3,6 млрд рублей, но по фак-
ту они представляют интересы круп-
нейших промышленных групп.

Наконец, в СП отметили, что сред-
няя месячная заработная плата работ-
ников корпорации без учёта доходов 
членов правления составила в 2018–
2020 годах около 380 тыс. рублей, что 
в два раза выше, чем получают сотруд-
ники финансовых и страховых органи-
заций в Москве. Топ-менеджмент ин-
ститута развития зарабатывал 3,3 млн 
рублей в месяц в среднем.

�� ПОЛЬЗА ЕСТЬ

Сложно согласиться с тем, что ра-
бота Корпорации МСП почти ни-
как не повлияла на развитие малого 
и среднего бизнеса, отметил прези-
дент «Опоры России» Александр Ка-
линин. Количество закупок у некруп-
ных предприятий — это также входит 
в сферу ответственности института 
развития — в целом устойчиво растёт, 
напомнил он. По данным СП, в 2019-м 
показатель составил 3,6 трлн рублей 
(в 2018-м он был на уровне 3 трлн, го-
дом ранее — 2 трлн).

Впрочем, аудиторы объясняют уве-
личение госзакупок у МСП в том числе 
независящими от корпорации факто-
рами. В частности, требования к годо-
вому объёму договоров с малым биз-
несом среди заказчиков, так или иначе 
относящихся к государству, с 2018 года 
выросли с 10 до 15%, кроме того, проис-
ходило и расширение спектра органи-
заций, на которые распространялись 
такие обязательства.

Корпорация была создана с нуля 
в 2015 году, отметил Александр Кали-
нин. Хотя есть сложности, игнориро-
вать работу института нельзя, другое 
дело, что ему требуется больший уро-
вень интеграции в систему господ-
держки МСП в целом, добавил он.

Малый и средний бизнес в боль-
шинстве своём либо не проинфор-

Кэша на завтрак
Наличные стали выдавать в кафе и ресторанах

Наталья Ильина

Банки начали внедрять снятие налич-
ных в кафе, ресторанах и отелях. Та-

кой функционал уже работает в ПСБ, 
тестируется — в банке «Ак Барс», рас-
сказали «Известиям» их представите-
ли. Но для того, чтобы получить деньги, 
нужно будет сделать покупку. В ЦБ ожи-
дают, что сервис повысит финансовую 
доступность в удалённых и малонасе-
лённых пунктах. Он позволит увеличить 
клиентопоток и сократить траты на ин-
кассацию, полагают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. В «Опоре России» про-
явили интерес к технологии, подчеркнув, 
что она повысит удобство пользователей.

К функции снятия наличных на кас-
сах стали подключаться предпринима-
тели, занятые в сфере общественного 
питания. Такой сервис своим клиен-
там предложил ПСБ, рассказал «Изве-
стиям» директор департамента эквай-
ринга банка Никита Хомутов. По его 
оценкам, кафе и рестораны составля-
ют уже около четверти партнёров бан-
ка, которые реализовали технологию 
выдачи денег на кассах. Всего кредит-
ная организация подключила услугу 
на 500 платёжных терминалах более 
чем в 300 торгово-сервисных предпри-
ятиях (ТСП). Для получения живых де-
нег требуется совершить покупку.

— Услуга интересна не только по-
требителям, но и владельцам торго-
вых точек. Покупатели получают воз-
можность снимать наличные не только 
в банкоматах и в отделениях банка, 
но и рядом с домом — например, в про-
дуктовом магазине, что актуально для 
удалённых и небольших населённых 
пунктов. Владельцы торговых точек 
при этом будут меньше пользоваться 

инкассацией, потому что к концу дня 
на кассе может оставаться незначи-
тельное количество наличных денег 
или они будут отсутствовать вовсе, — 
пояснил Никита Хомутов.

Сервис по снятию живых денег 
в кафе, ресторанах и отелях находится 
в процессе тестирования по всем пла-
тёжным системам, сообщил руководи-
тель направления по развитию социаль-
ных проектов, проектов ЖКХ и кассовых 
решений для партнёров банка «Ак Барс» 
Алексей Бахаев. Он уточнил, что пило-
тирование сервиса планируется на тре-
тий квартал 2021 года — партнёрами ста-
нут 10 кафе в Татарстане.

В банке «Ак Барс» ожидают, что 
применение технологии в сегменте 
HoReCa (Hotels, Restaurants, Café) бу-
дет пользоваться безусловным спро-
сом. Сейчас кредитная организация 
уже предоставляет снятие живых де-
нег в 20 населённых пунктах в Сабин-
ском районе Республики Татарстан.

Возможность пилотировать сня-
тие наличных не только в магазинах, 
но и на предприятиях из других сег-
ментов (в том числе в кафе, рестора-
нах и отелях) рассматривают банки 
«Открытие» и «Дом.РФ», рассказали 
их представители.

Возможность получить наличные 
на кассе — услуга cash-out — перспек-
тивна с точки зрения повышения фи-
нансовой доступности в сельской 
местности, на отдалённых, малонасе-
лённых территориях страны, заявили 
«Известиям» в Банке России. В ЦБ уточ-
нили, что сейчас в стране расширяется 
сеть точек предоставления этого сер-
виса. Их уже почти 4,5 тыс., причём бо-
лее 95% из них расположено в сельской 
местности, подсчитали в регуляторе, 

уточнив, что в некоторых точках с сер-
висом cash-out населению оказывают-
ся услуги по приёму платежей и заяв-
лений на выдачу дебетовых карт.

MasterCard пилотирует сервис 
«наличные с покупкой» с 2018 года. 
Сейчас к нему подключено 17 бан-
ков и ряд крупных продуктовых ма-
газинов, в том числе Billa и «Вкус-
Вилл». Для получения денег нужно 
сделать покупку. В финансовой ком-
пании считают, что технология на са-
мом деле увеличивает безналичный 
оборот, потому что россияне не сни-
мают деньги впрок. Платёжная систе-
ма «Мир» запустила проект осенью 
2019 года. Её представитель подчерк-
нул, что банки-партнёры сами опре-
деляют категории ТСП, где будет до-
ступен функционал. В Visa сообщили, 
что такой сервис доступен в 4 тыс. 
торговых точках.

Возможность снятия наличных 
организовали для банков-партнёров 
все крупнейшие платёжные системы. 
Среди кредитных организаций, пре-
доставляющих сервис, — «Открытие», 
«Россия», «Зенит», сообщили «Изве-
стиям» их представители. Планируют 
реализовать технологию ВТБ, «Дом.
РФ» и крымский РНКБ. В Почта-бан-
ке напомнили, что выдача кэша с кар-
ты работает почти во всех отделениях 
«Почты России», включая малые и уда-
лённые населённые пункты.

Сервис выдачи наличных в сегмен-
те HoReCa будет пользоваться попу-
лярностью и в крупных городах, и в ма-
леньких населённых пунктах, уверен 
первый вице-президент объединения 
малого бизнеса «Опора России» Павел 
Сигал. Он отметил, что возможность 
получить наличные в отелях добавит 

удобства постояльцам и гостям горо-
дов, которым не нужно будет искать от-
деления или банкоматы, чтобы попол-
нить запас купюр.

— Кроме того, в небольших городах 
не везде можно расплатиться банков-
ской картой. Тем, кто привык к элек-
тронным платежам, раньше приходи-
лось привозить деньги с собой либо 
искать банки и банкоматы на местно-
сти. Снятие денег в отелях будет бо-
лее безопасно и эффективно, — доба-
вил Павел Сигал.

Впрочем, не все игроки рынка счи-
тают сервис перспективным. Напри-
мер, в ВТБ не фиксируют высокий 
спрос на эту услугу, поскольку она свя-
зана с увеличением времени обслужи-
вания покупателей на кассе, что кри-
тично для сетевого ритейла.

— Сервис интересен в первую оче-
редь магазинам у дома в небольших на-
селённых пунктах с малым трафиком 
покупателей и недостатком банкома-
тов в пешей доступности. Таким точ-
кам будет интересно получить допол-
нительный поток покупателей, так как 
снятие денежных средств на кассе про-
изводится только с покупкой, — пояс-
нили в банке.

Отелям и ресторанам выгодно 
со своей стороны не просто проводить 
операции по выдаче средств с карты, 
а обслуживать именно своих клиентов, 
которые уже сделали платёж в поль-
зу ТСП. Такая услуга всё-таки явля-
ется дополнительной, а не основной, 
полагает управляющий партнёр B&C 
Agency Марк Шерман. Он отметил, что 
это позволит магазинам, кафе и отелям 
привлекать новых клиентов, поскольку 
они будут отдавать предпочтение точ-
кам, где можно снять деньги.

A До конца этого года реше-
ние также собираются вне-

дрить в Экспобанке. В МТС-банке сро-
ков не называют, но запустить сервис 
планируют. Пока только прорабаты-
вают возможность его запуска «Зенит» 
и «Дом.РФ».

После её появления это будет одна 
из само собой разумеющихся ус-
луг, уверена директор департамен-
та розничных клиентских решений 
и цифрового бизнеса Росбанка Лидия 
Каширина. Потенциал развития сер-
виса — около 25% активных клиентов, 
оценил директор по развитию элек-
тронного бизнеса УБРиР Денис Тур.

Россияне пользуются акциями 
платёжной системы «Мир», в том 
числе интерес вызывает оплата про-
езда в общественном транспорте 
с кэшбэком, рассказали в МТС-банке, 
уточнив, что возможность привязать 
нацкарту к кошельку Apple Pay уве-
личит число активных пользовате-
лей как программы лояльности пла-
тёжной системы, так и банковских 
сервисов.

�� ПРОСТО ПРИЛОЖИ 
СМАРТФОН

Банки, эмитировавшие большое ко-
личество карт «Мир», будут заинтере-
сованы в скорейшем внедрении этого 
вида платежей через Apple Pay, уверена 
руководитель практики по оказанию 
консультационных услуг компаниям 
финансового сектора КПМГ в России 
и СНГ Наталия Ракова. По её словам, 
ряд держателей нацкарт параллельно 
пользовались «пластиком» других пла-
тёжных систем именно из-за ограни-
ченного функционала с точки зрения 
токенизации.

Скорость внедрения технологии за-
висит от банка: в целом может потре-
боваться от пары недель до нескольких 
месяцев, подчеркнула эксперт.

В первом квартале 2021 года доля 
межбанковских операций, совершён-
ных через мобильные платёжные сер-
висы (Mir Pay, Samsung Pay, Apple Pay 
и т.п.) по картам всех платёжных си-
стем, составила 28,6%, оценили для 
«Известий» в НСПК. Для сравнения: 

в первом квартале 2020 года этот по-
казатель находился на уровне 23%.

Бесконтактные и мобильные пла-
тежи продолжают расти, в том числе 
за счёт расширения знаний о техноло-
гии: доля пользователей карт, которым 
известны платёжные возможности 

смартфонов, выросла с 55% в 2017 году 
до 61% в 2020-м, а доля тех, кто регуляр-
но пользуется смартфоном для оплаты 
повседневных покупок, — с 7 до 26% со-
ответственно, пояснили в НСПК.

— Также на платёжном поведении 
россиян сказалось и желание ми-
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нимизировать контакт с бумажны-
ми купюрами и различными поверх-
ностями в период пандемии. Кроме 
того, постоянно развивается инфра-
структура приёма карт в том числе 
по бесконтактной технологии в сфе-
рах, где раньше принимались только 

наличные: прежде всего в транспор-
те не только городов-миллионников, 
но и в небольших городах, — добави-
ли в компании.

Оплата с помощью смартфона вос-
требована россиянами, и появле-
ние функционала уравнивает карты 
«Мир» с международными платёж-
ными системами, согласен гендирек-
тор финтех-компании RBK.money Де-
нис Бурлаков. Он подчеркнул: каждый 

пользователь, привязывая банковскую 
карту любой платёжной системы к pay-
сервисам, может установить лимиты, 
дополнительные пароли и ограниче-
ния на оплату с помощью технологии. 
По мнению эксперта, в плане рисков 
этот способ платежа не отличается 
от банковской карты.

Человек вправе сам выбирать наи-
более подходящий ему способ безна-
личной оплаты исходя из удобства 
и безопасности, заявили «Известиям» 
в ЦБ. При этом в Банке России подчер-
кнули: оба способа — и бесконтактный 
по карте, и через pay-сервис — надёж-
но защищены современными техно-
логиями.

 

Что и требовалось докачать
Сервисы аудиокниг могут предустановить в гаджеты

Анна Устинова, Марина Бочкарёва

П риложения электронных и аудиок-
ниг собираются предустанавли-

вать на ввозимые в Россию гаджеты. 
Об этом сказано в проекте постанов-
ления правительства, с которым оз-
накомились «Известия». Минцифры 
нужно до 1 июля собрать заявления 
правообладателей, а затем до 15 июля 
сформировать рейтинг приложений 
и направить его в кабмин. Включение 
приложений электронных и аудиокниг 
в перечень предустановки вряд ли поз-
волит сервисам расширить аудиторию, 
считают эксперты.

�� КНИЖНЫЙ ДОМ

Минцифры выступило с инициати-
вой включить сервисы электронных 
и аудиокниг в перечень приложений, 
которые будут предустанавливать 
на произведённые и ввозимые в Рос-
сию смартфоны и планшеты. Обще-
ственное обсуждение разработанно-
го ведомством проекта постановления 
правительства продлится до 5 мая. 
С документом ознакомились «Изве-
стия».

Чтобы попасть в список, прило-
жения должны быть произведены 
в России или на территории других 
государств — членов Евразийского 
экономического союза. Кроме того, 
программа должна быть доступна 
для установки из магазинов прило-
жений. Согласно документу, Минциф-
ры до 1 июля 2021 года соберёт заяв-
ления правообладателей, желающих 
включить свои разработки в перечень. 
А в срок до 15 июля ведомство должно 
сформировать рейтинг таких серви-
сов и направить его в правительство.

В Минцифры не ответили на запрос 
«Известий».

В проекте постановления также со-
держится дополнение правил преду-
становки ПО на устройства с возмож-
ностью удаления предварительно 
установленных программ. Samsung 
с 29 марта, обновляя системы, начала 
устанавливать на гаджеты пользова-
телей в России «Яндекс.Браузер», «Ян-
декс.Диск» и «Яндекс.Карты», которые 
нельзя удалить. На появление неудаля-
емых сервисов пожаловались в соцсе-
тях пользователи устройств A-серии 
и Galaxy Note 20 Ultra. Позднее управ-
ляющий директор группы «Яндекс» Ти-
гран Худавердян заявил, что компания 
попросила Samsung и других вендоров 

(поставщики торговых марок) не уста-
навливать приложения компании без 
возможности удаления.

В документе также предусмотре-
но: с 1 апреля на произведённых в РФ 
и ввозимых в страну устройствах 
должна функционировать по умол-
чанию поисковая система российско-
го происхождения, насчитывающая 
не менее 1 млн пользователей за пред-
шествующий год. Правительство 
должно выбрать только одну поиско-
вую систему и утвердить её до 1 авгу-
ста 2021 года.

�� ПРЕТЕНДЕНТЫ 
НА ВКЛЮЧЕНИЕ

Вопрос о включении приложений элек-
тронных и аудиокниг в список пред-
устанавливаемого на гаджеты софта 
разрабатывался на уровне отраслевой 
ассоциации РКС (Российский книжный 
союз), сказал «Известиям» генеральный 
директор группы компаний «ЛитРес» 
Сергей Анурьев. По его словам, орга-

низация ожидала включения приложе-
ний с электронными и аудиокнигами 
в список наряду с другими массовы-
ми категориями программ — социаль-
ными сетями, онлайн-кинотеатрами 
и др. Сергей Анурьев отметил: группа 
собирается подать заявку о включе-
нии «ЛитРес» и MyBook (приложения ГК 
«ЛитРес») в список программ для пред-
установки на смартфоны и планшеты.

В крупном русскоязычном литера-
турном сервисе публикации и продажи 
книг «Литнет» отказались комменти-
ровать законодательную инициати-
ву. В то же время сооснователь и ге-
неральный директор сервиса Сергей 
Грушко сказал, что компания доволь-
на развитием своего бизнеса в России.

В пресс-службе МТС «Известиям» 
сообщили, что рассматривают воз-
можность внесения в список преду-
станавливаемых приложения «МТС 
Библиотека».

По словам ведущего аналитика 
Mobile Research Group Эльдара Мурта-
зина, главным претендентом на вклю-
чение в перечень можно назвать 
«ЛитРес». Скорее всего, при форми-
ровании списка регулятор будет ру-
ководствоваться охватом сервисов, 
предположил эксперт. На российском 
рынке электронных и аудиокниг «Лит-
Рес» занимает долю более 50%, сказал 
он.

Предложение Минцифры можно 
считать продолжением желания вла-
стей распространить отечественные 
программы на импортные устрой-
ства, указал глава и основатель ана-
литического агентства Telecom Daily 
Денис Кусков. Среди топовых приложе-
ний на российском рынке — «ЛитРес», 
MyBook, Storytel, — они могут быть 
включены в окончательный список 
предустановленных программ, пред-
положил эксперт. При этом резкого ро-
ста числа пользователей этих сервисов 
вряд ли стоит ожидать, полагает он. Те, 
кто читает и слушает книги с гадже-
та, делают это осознанно, и даже если 
этих приложений не будет в предло-
женных в новом смартфоне, пользова-
тели скачают их самостоятельно, по-
лагает аналитик.

Включение приложений электрон-
ных и аудиокниг в перечень предуста-
новки вряд ли позволит сервисам рас-
ширить аудиторию, согласен Эльдар 
Муртазин. По его мнению, закон сей-

час не работает, поскольку пользова-
тели не хотят, чтобы им кто-то навязы-
вал выбор приложений. В диалоговых 
окнах при активации устройства мож-
но снять галочки установки программ, 
что делает идею установки бессмыс-
ленной, считает эксперт.
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Дайте жалобную ссылку
Книгоиздатели обвинили «Яндекс» в необъективности 

Марина Бочкарёва, Анна Устинова

К нигоиздатели попросили Генпро-
куратуру проверить «Яндекс», ко-

торый выдаёт в поиске пиратские 
ссылки на электронные и аудиок-
ниги. Также инициаторы обраще-
ния предложили обратить внимание 
на бездействие ФАС в этом вопросе. 
Об этом сказано в письме Ассоциации 
по защите авторских прав в интерне-
те (АЗАПИ, представляет интересы 
крупнейших книгоиздателей), с кото-
рым ознакомились «Известия». Об-
ращение в Генпрокуратуру — новый 
виток конфликта издателей с интер-
нет-гигантом. Компании недовольны 
тем, что «Яндекс» не удаляет из поис-
ковой выдачи ссылки на пиратские 
книги при обращении правообла-
дателей, хотя делает это при обра-
щении владельцев прав на фильмы 
и сериалы. АЗАПИ ранее жаловалась 
на это в ФАС, но регулятор тогда не на-
шёл нарушений в действиях «Яндек-
са».

�� ПИРАТСКАЯ КНИГА

Ассоциация по защите авторских 
прав в интернете (представля-
ет интересы крупнейших издате-
лей и сервисов электронных книг, 
включая «Эксмо-АСТ», «Азбуку-
Аттикус» и «Альпину паблишер») 
20  апреля направила обращение 
в Генпрокуратуру, в котором пожало-
валась «на бездействие ФАС России 
и неправомерные действия “Яндекса”, 
нарушающие законодательство о за-
щите конкуренции». С копией пись-
ма ознакомились «Известия». Факт 
отправления обращения газете под-
твердил генеральный директор АЗА-
ПИ Максим Рябыко.

Книгоиздатели недовольны тем, 
что «Яндекс» не удаляет пиратские 
ссылки на электронные и аудиокни-
ги из своего поиска, если получает 
соответствующие просьбы от пра-
вообладателей. В то же время ин-
тернет-компания удаляет из поиска 
ссылки на пиратские фильмы и сери-

алы. По мнению АЗАПИ, «Яндекс» ис-
пользует доминирующее положение 
и нарушает законодательство о за-
щите конкуренции.

Поэтому из-за деятельности пи-
ратов рынок легального потребле-
ния книг не растёт такими же тем-
пами, как рынок онлайн-кино, что 
ведёт к снижению доходов книгоиз-
дателей. Кроме того, компании несут 
дополнительные расходы на покуп-
ку контекстной рекламы у «Яндекса», 
чтобы страницы с легальным контен-
том оказывались выше в поисковой 
выдаче, чем пиратские ресурсы. Из-
дательства также тратят средства 
на судебные издержки, чтобы до-
биться удаления пиратских ссылок, 
отмечено в обращении в Генпроку-
ратуру.

— Если сейчас в поиске «Яндекса» 
вбить «скачать аудиокниги», то пер-
вой ссылкой вы увидите рекламу 
«ЛитРеса». Сервис приобрел её для 

того, чтобы его легальный сайт в по-
исковой выдаче агрегатора демон-
стрировался выше пиратских ресур-
сов. В это он вложил дополнительные 
средства, которые мог бы направить 
на своё развитие, если бы интернет-
компания удаляла пиратские ссыл-
ки, — привёл пример «Известиям» 
Максим Рябыко.

До этого те же доводы ассоциация 
приводила в обращении в ФАС, жалу-
ясь на действия «Яндекса». Но регуля-
тор в начале февраля встал на сторо-
ну интернет-компании.

— ФАС неправомерно вынесен от-
каз в возбуждении дела о признаках 
нарушения антимонопольного зако-

нодательства со стороны «Яндекса», — 
указано в письме АЗАПИ.

В ассоциации отметили, что ответ 
регулятора на обращение издателей 
представлял собой «исключительно 
пересказ пояснений представителей» 
интернет-компании. Поэтому книго-
издатели считают, что ФАС не ана-
лизировала рынок онлайн-контента, 
деятельность конкурирующих с «Ян-
дексом» сервисов и так далее и в дей-
ствиях регулятора могут усматри-
ваться признаки халатности.

«Известия» направили запрос в Ге-
неральную прокуратуру.

�� ПО ТУ СТОРОНУ БАРЬЕРА

В ФАС не считают претензии книго-
издателей предметом антимонополь-
ного регулирования, поэтому и от-
казали ассоциации в возбуждении 
дела в отношении «Яндекса», расска-
зали «Известиям» в пресс-службе 

регулятора. Поднятая в заявлении 
АЗАПИ тема «касается вопросов ин-
теллектуальной собственности, но-
сит гражданско-правовой характер 
и подлежит разрешению в судебном 
порядке», отметили там.

Решения регулятора могут быть 
обжалованы в Арбитражном суде, до-
бавили в ФАС.

В пресс-службе «Яндекса» отме-
тили, что поисковики не должны 
определять правовой статус контен-
та, размещённого третьими лицами 
по ссылкам. В компании сказали, что 
решить вопрос пиратских ссылок по-
может «антипиратский закон», кото-
рый предоставит правообладателям 

дополнительные рычаги для борьбы 
с нелегальным контентом.

�� ДОГОВОРИТЬСЯ ДО ЗАКОНА

Сейчас «Яндекс» удаляет пиратские 
ссылки на фильмы и сериалы. Это 
происходит согласно меморандуму, 
который был согласован ведущими 
медиахолдингами и интернет-ком-
паниями в 2018 году. Его заключали 
на площадке Роскомнадзора.

Согласно документу, если владе-
лец прав на фильм или сериал на-
ходит в «Яндексе» или в поиске ка-
кой-либо другой интернет-компании 
пиратскую ссылку на свой контент, 
он обращается в компанию, и та без 
решения суда удаляет её. Помимо 
«Яндекса» меморандум тогда под-
писали Mail.ru Group и Rambler&Co, 
а со стороны правообладателей сре-
ди подписантов были НМГ, «Газпром-
медиа», «Первый канал» и другие 
крупнейшие участники рынка. Хотя 
меморандум носил массовый харак-
тер, владельцы прав на книги в него 
не вошли. АЗАПИ просила или вклю-
чить книги в меморандум, или заклю-
чить с интернет-компаниями отдель-
ное соглашение, которое защищало 
бы интересы книгоиздателей анало-
гичным образом, как и интересы вла-
дельцев прав на фильмы и сериалы.

Меморандум — это временная 
мера, и закрепить правило может 
только федеральный закон, считает 
аналитик Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Карен 
Казарян. Чтобы правило выполня-
лось, нужно официально прописать 
упрощённый порядок внесудебной 
блокировки ресурсов, которые рас-
пространяют ссылки на пиратский 
контент, причём не только на видео, 
но и на электронные и аудиокниги, 
считает он.

С начала действия меморандума 
«Яндекс» удалил свыше 15 млн ссылок 
на незаконно распространяемые ма-
териалы, сообщала компания в мар-
те. Из них 6 млн ссылок были удале-
ны только в начале 2021 года.

  

« КОМПАНИИ НЕСУТ РАСХОДЫ НА ПОКУПКУ КОН-
ТЕКСТНОЙ РЕКЛАМЫ У «ЯНДЕКСА», ЧТОБЫ СТРА-
НИЦЫ С ЛЕГАЛЬНЫМ КОНТЕНТОМ ОКАЗЫВАЛИСЬ 

ВЫШЕ В ПОИСКОВОЙ ВЫДАЧЕ, ЧЕМ ПИРАТСКИЕ РЕСУРСЫ. ИЗ-
ДАТЕЛЬСТВА ТАКЖЕ ТРАТЯТ СРЕДСТВА НА СУДЕБНЫЕ ИЗДЕРЖ-
КИ, ЧТОБЫ ДОБИТЬСЯ УДАЛЕНИЯ ПИРАТСКИХ ССЫЛОК

« СРЕДИ ТО-
ПОВЫХ ПРИ-
ЛОЖЕНИЙ 

НА РОССИЙСКОМ РЫН-
КЕ — «ЛИТРЕС», MYBOOK, 
STORYTEL, ОНИ МОГУТ 
БЫТЬ ВКЛЮЧЕНЫ В ОКОН-
ЧАТЕЛЬНЫЙ СПИСОК 
ПРЕДУСТАНОВЛЕННЫХ 
ПРОГРАММ

« НА ПЛАТЁЖНОМ 
ПОВЕДЕНИИ 
РОССИЯН СКА-

ЗАЛОСЬ ЖЕЛАНИЕ МИНИ-
МИЗИРОВАТЬ КОНТАКТ С 
КУПЮРАМИ И РАЗЛИЧНЫ-
МИ ПОВЕРХНОСТЯМИ В ПЕ-
РИОД ПАНДЕМИИ. КРОМЕ 
ТОГО, ПОСТОЯННО РАЗВИ-
ВАЕТСЯ ИНФРАСТРУКТУРА 
ПРИЁМА КАРТ

Попали в «Яблоко»
Банки начинают подключать карты «Мир» к Apple Pay
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Закон о предустановке отече-
ственного софта вступил в силу 
1 апреля 2021 года. С этой даты 
на произведённых и ввозимых 
в РФ смартфонах, планше-
тах, компьютерах и телевизо-
рах уже будет пакет россий-
ских программ. На смартфоны 
и планшеты будет предуста-
новлено 16 российских при-
ложений (поисковая система 
«Яндекса», «Яндекс. Браузер», 
«Яндекс.Карты», «Яндекс.Диск», 
«Почта Mail.ru», ICQ, голосовой 
ассистент «Маруся», «Новости 
Mail.ru», «OK Live», «ВКонтакте», 
«Одноклассники», MirPay, «Гос-
услуги», «МойОфис Докумен-
ты», Kaspersky Internet Security 
и агрегатор AppList). На ком-
пьютерах и ноутбуках появит-
ся «МойОфис Стандартный». 
А на Smart TV будет установ-
лено ещё 11 программ: поиско-
вая система «Яндекса» и при-
ложения онлайн-кинотеатров 
Wink, ivi, «Первый», Кинопоиск, 
Okko, More.tv, Premier, «Смо-
трим», НТВ и Start.

Справка «Известий»

мирован, либо не готов получать 
поддержку от государства, заявил 
председатель Национального анти-
коррупционного комитета Кирилл 
Кабанов. Поэтому следует согласить-
ся, что как инструменты корпорации, 
так и господдержки в целом не оказы-
вают ключевого влияния на развитие 
МСП — предприниматели живут ско-
рее «по закону джунглей».

Диалог с бизнесом показал, что 
он видит роль корпорации шире, чем 
обеспечение проектов финансовыми 
ресурсами, сообщили в пресс-службе 
Корпорации МСП. Для бизнеса важно 
наличие качественных нефинансо-
вых сервисов. При разработке новой 
стратегии развития акцент будет сде-
лан на увеличение количества компа-
ний, получивших поддержку, завери-
ли в корпорации.

В первом квартале 2021 года кон-
солидированный объём финансовой 
поддержки в рамках национальной га-
рантийной системы увеличился на 38% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2020-го и составил 123,5 млрд руб-
лей, добавили в институте развития.

С момента основания в 2015-м 
и до конца прошлого года организа-
цию возглавлял Александр Бравер-
ман. 22 декабря премьер Михаил Ми-
шустин освободил его от должности. 

Новым главой был назначен замруко-
водителя департамента предпринима-
тельства и инновационного развития 
Москвы Александр Исаевич.

В пресс-службе «ВЭБ.РФ» (в резуль-
тате реформы институтов развития 
получил кураторство в том числе над 
Корпорацией МСП) заявили, что бу-
дут расширять координацию вну-
три своей группы, разрабатывать но-
вые решения для поддержки малого 
и среднего бизнеса. Корпорация ста-
нет центром компетенций по вопро-
сам МСП для всех организаций разви-
тия, добавили там.

Темпы роста доходов организаций, 
включённых в реестр МСП, за докри-
зисный период 2017–2019 годов не пре-
высили уровня инфляции, сообщил ау-
дитор Счётной палаты Данил Шилков.

Согласно опубликованным в нача-
ле 2021 года данным Росстата, доля ма-
лого и среднего бизнеса в российской 
экономике в 2019-м (20,6% ВВП) оста-
лась ниже уровня 2017-го (22% ВВП). 
План по достижению к 2024 году вкла-
да малого и среднего бизнеса в ВВП 
в 32,5% , как это предусмотрено в пре-
дыдущей версии паспорта профильно-
го нацпроекта, сегодня выглядит не-
достижимым, говорится в отчёте СП. 
«Известия» направили запрос в Мин-
экономразвития.
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Пол беды
Состояние мужчин с тяжёлым COVID улучшают женские гормоны

Мария Недюк

Учёные из Лос-Анджелеса выяснили, 
что женский половой гормон проге-

стерон может улучшить клинические ис-
ходы для госпитализированных мужчин 
с тяжёлой формой коронавируса. Пи-
лотное клиническое испытание с уча-
стием 40 пациентов считается первым 
опубликованным исследованием по ис-
пользованию этого гормона для лече-
ния пациентов с COVID-19 мужского пола, 
функции лёгких которых были наруше-
ны инфекцией. Как пояснили российские 
специалисты, женские половые гормо-
ны (в первую очередь прогестерон и его 
метаболиты) обладают противовоспа-
лительным действием, изменяют актив-
ность иммунных клеток, а также могут 
способствовать восстановлению респи-
раторных эпителиальных клеток. Однако 
необходимы дополнительные клиниче-
ские испытания.

Данные клинических наблюдений 
свидетельствуют, что тяжесть течения 
и смертность от COVID-19 выше у муж-
чин, чем у женщин. Это позволяет пред-
положить, что половые гормоны могут 
играть защитную роль. Специалисты 
Медицинского центра Cedars Sinai (Лос-
Анджелес, Калифорния) провели пер-

вое клиническое исследование влияния 
женских половых гормонов на состо-
яние мужчин, госпитализированных 
с COVID-19. С апреля по август 2020 года 
они давали прогестерон двадцати па-
циентам мужского пола (ещё 22 входи-
ли в группу контроля).

«Было отмечено общее улучшение 
среднего клинического статуса по се-
мибалльной шкале у пациентов в группе 
прогестерона по сравнению с контроль-
ными субъектами. Серьёзных побочных 
эффектов, связанных с прогестероном, 
не было», — сказано в публикации.

Пациенты, получавшие прогестерон, 
нуждались в дополнительном кислоро-
де, поступающем через маску, на три дня 
меньше (в среднем 4,5 против 7,5 дня) 
и выписывались из больницы на 2,5 дня 
раньше (в среднем 7 против 9,5 дня), чем 
мужчины из группы контроля.

Введение прогестерона в дозе 100 мг 
два раза в день путём подкожной инъек-
ции может представлять собой безопас-
ный и эффективный подход к лечению 
COVID-19 среди мужчин со средним или 
тяжёлым заболеванием, сделали вывод 
учёные. Однако необходимы дальней-
шие исследования в более крупных ко-
гортах пациентов, чтобы установить 
степень клинической эффективности 

и оценить потенциальные побочные эф-
фекты этого препарата, указали авто-
ры работы.

Гормоны могут оказывать как сти-
мулирующий, так и угнетающий эф-
фект на иммунную систему: они влияют 
на рост и дифференцировку иммуно-
компетентных клеток, активность ци-
токинов и образование антител. Прежде 
всего это касается гормонов надпочеч-
ников — кортикостероидов, а также гор-
монов щитовидной железы и половых 
гормонов (эстрадиола, тестостерона 
и прогестерона), сообщила «Извести-
ям» руководитель центра сахарного ди-
абета КДЦ «Медси» Екатерина Ерохина.

— Возможный механизм таков: из-
вестно, что женские половые гормоны 
(в первую очередь прогестерон и его 
метаболиты) обладают противовоспа-
лительным действием, изменяют ак-
тивность иммунных клеток, а также 
могут способствовать пролиферации 
(разрастание ткани организма путём 
размножения клеток делением. — «Из-
вестия») и восстановлению респиратор-
ных эпителиальных клеток, — сообщила 
она. — Это демонстрирует «естествен-
ная иммуносупрессия» во время бе-
ременности, когда на фоне высокого 
уровня прогестерона, с одной сторо-

ны, снижается активность иммунного 
ответа, а с другой стороны, имеет мес-
то более лёгкое течение инфекционно-
го процесса, в том числе коронавирус-
ной инфекции.

По данным центров по контро-
лю и профилактике заболеваний CDC 
(США), в октябре 2020 года уровень 
смертности среди беременных жен-
щин, инфицированных SARS-CoV-2, 
в Америке составил 0,16% (всего 44 слу-
чая смерти на 27,6 тыс. случаев заболе-
вания) по сравнению с 2,24% среди все-
го женского населения. Это, вероятно, 
свидетельствует о наличии иммуно-
логических и гормональных защитных 
факторов, влияющих на снижение ри-
ска смерти беременных с COVID-19. Та-
ким образом, и возникла гипотеза, что 
именно женские половые гормоны мо-
гут снизить тяжесть течения коронави-
русной инфекции.

За руль — сел
A — Госдума уже принимала 

нормы, которые ужесточа-
ют ответственность за пьяную езду, 
но, видимо, они не остановили не-
сознательных граждан. Кто хоть раз 
в своей жизни не отговаривал пьяно-
го человека садиться за руль? — отме-
тил Адальби Шхагошев.

Депутат сравнил нетрезвого води-
теля с неуправляемым вооружённым 
бандитом, который может совершить 
на дороге всё что угодно. В поясни-
тельной записке к законопроекту 
(есть у «Известий») говорится, что 
в 2020 году по ст. 264.1 УК расследо-
ваны уголовные дела о 66 301 таком 
преступлении.

При этом фиксируется много по-
вторных преступлений. В некоторых 
регионах с 2016 года количество та-
ких случаев возросло в несколько раз. 
Например, в Волгоградской области 
в 2016 году за неоднократное вожде-
ние в нетрезвом виде к уголовной от-
ветственности привлечены 67 лиц, 
в 2017-м — 144, в 2018-м — 175, в 2019-м — 
279, в 2020 году — 280. В Бурятии чис-
ло таких лиц составило 45, 103, 189, 
241 и 264 соответственно, в Татарста-
не — 55, 127, 176, 208 и 206, в Оренбург-
ской области — 44, 66, 125, 159 и 150.

В целом за 2020 год доля лиц, со-
вершающих повторные преступления 
по ст. 264.1 УК, составила 20% от общего 

числа привлечённых к ответственно-
сти по этой статье. Однако в некоторых 
субъектах этот показатель значитель-
но выше: в Удмуртии — 49%, Мурман-
ской области — 30%, Волгоградской — 
25%, сообщается в пояснительной 
записке.

В оппозиционных фракциях Госду-
мы отнеслись к законопроекту неод-
нозначно.

— На дорогах России по вине пьяных 
водителей гибнет очень много людей. 
За год число умерших сопоставимо 
с населением маленького города. Поэ-
тому чем строже будет за это наказа-
ние, тем лучше. Мы этот законопро-
ект поддержим, — пояснил «Известиям» 

первый зампред фракции «Справедли-
вой России» Михаил Емельянов.

— У нас и так есть кого сажать за бо-
лее тяжкие преступления, в том числе 
водителей. Богатенькие и блатные всё 
равно уйдут от этого наказания и бу-
дут дальше ездить в таком виде. По-
этому я категорически против этого 
законопроекта. Есть нынешние меры 
наказания, они и должны работать, — 
заявил «Известиям» первый зампред 
комитета по экономической политике, 
коммунист Николай Арефьев.

— Криминализировали наказание 
за повторное пьяное вождение относи-
тельно недавно. Сегодня очевидно, что 
оно не останавливает пьяных водите-

лей от того, чтобы они садились за руль 
автомобиля. Актёр Михаил Ефремов 
вряд ли думал о последствиях, — от-
метил в разговоре с «Известиями» зам-
пред фракции ЛДПР Ярослав Нилов.

По его мнению, выходом из этой 
ситуации могут быть появление ал-
козамков, возможность дистанцион-
ного блокирования транспортного 
средства, а также социальная реклама 
и встречи с психологами для рециди-
вистов. Парламентарий убеждён, что 
государство с помощью СМИ должно 
внушить гражданам: пьяный за рулём — 
это преступник.

Политтехнолог Дмитрий Фетисов 
отметил, что идея ужесточения на-

казания появилась достаточно дав-
но. По его словам, она может ока-
заться достаточно эффективной, так 
как свои результаты уже дало усиле-
ние наказания для пьяных водите-
лей, по вине которых погибали люди. 
В 2020 году в таких ДТП пострадали 
19 044 человека. По сравнению с 2018-м 
снижение составило 7,7%, тогда за год 
пострадали 20 629 человек. Погибли 
в 2020-м 4064 человека, что сопостави-
мо с 2019 годом — 4050 человек. По срав-
нению с 2018 годом снижение на 5,4% 
(было 4296 погибших). Дмитрий Фети-
сов убеждён, что новые нормы найдут 
поддержку у населения и прибавят по-
рядка на дорогах.

Антителу время
В аэропортах хотят создать коридоры для вакцинированных

A Об этом сказано в письме ве-
домства, которое было ра-

зослано в начале апреля операторам 
аэро портов (есть у «Известий»).

Первоначально с такой инициативой 
в МИД России обратилось посольство 
Объединённых Арабских Эмиратов 
(ОАЭ) в Москве, сообщили «Известиям» 
два информированных источника. Ве-
домство транслировало просьбу в Рос-
авиацию и Роспотребнадзор.

В начале апреля Минтранс в сво-
ём письме операторам аэропортов 
сообщил об обращении в Росавиа-
цию департамента Ближнего Восто-
ка и Северной Африки МИД России 
с предложением по созданию специ-
альных коридоров в аэропортах для 
осуществления въезда путешествую-
щих, осуществивших вакцинирование 
от COVID-19. Минтранс попросил авиа-
гавани рассмотреть инициативу и под-
готовить необходимую информацию. 
Речь идёт о коридоре для пассажиров, 
прилетающих из ОАЭ, сообщили ин-
формированные источники.

По данным собеседника «Известий» 
в правительстве, Роспотребнадзор уже 
выступил против инициативы. Запрос 
«Известий» там перенаправили в феде-
ральный оперативный штаб, где на него 
не ответили.

Представитель Минтранса сказал 
«Известиям»: вопрос создания в аэро-
портах специальных коридоров для 
въезда пассажиров международных 
авиарейсов, прошедших вакцинацию 
от COVID-19, заслуживает внимания 
и требует проработки.

— Сейчас идею необходимо обсу-
дить с компетентными органами ис-
полнительной власти. Окончательных 
решений по данному вопросу не при-
нималось, — добавил представитель 
ведомства.

Представитель Внуково отметил, 
что у аэропорта есть опыт создания 
различных коридоров для спортивных 
болельщиков, детских групп, вахтовых 
бригад. Но необходимо понимать требо-
вания Роспотребнадзора и других го-
сударственных контролирующих ор-
ганов, которые будут предъявляться 
к таким коридорам, чтобы рассчиты-
вать бюджет и планировать имеющу-
юся инфраструктуру. Авиагавань го-
това в рамках создания коридоров для 
вакцинированных выделить отдельные 
стойки регистрации, пункты досмотра, 
посадочные галереи и даже отдельный 
терминал, указал представитель аэро-
порта. По его словам, пропускная спо-
собность не должна уменьшиться, если 
иметь достаточное время на подготовку.

В Домодедово отметили: пока нет 
единых международных подходов 
к использованию данных о вакцини-
рованных пассажирах для оптими-
зации предполётных и контрольных 
процедур. Но эксперты аэропор-
та обладают необходимым опытом 
и готовы участвовать в оценке пред-
ложения, уточнил представитель ави-
агавани.

Представитель «Воздушных ворот 
Северной столицы» (управляет аэро-
портом Пулково) сказал «Известиям», 
что авиагавань готова рассмотреть 
возможность организации специаль-
ных коридоров для путешественников, 
прошедших вакцинацию от COVID-19. 
При этом условия въезда на террито-
рию России через воздушный пункт 
пропуска устанавливаются и контро-
лируются Роспотребнадзором, доба-
вили там.

Сегодня при прилёте в междуна-
родные аэропорты России пассажи-
ры предъявляют сотрудникам Роспо-
требнадзора анкеты прибывающих 
в страну, напомнил исполнительный 
директор агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев. Ведомство выдаёт граж-
данам РФ уведомление о том, что в те-
чение трёх суток нужно сдать анализ 
на COVID-19 и загрузить его резуль-

таты на сайт госуслуг. Иностранцы 
должны предъявить медицинский 
документ с результатами ПЦР-теста. 
Все эти операции занимают немного 
времени при условии, что документы 
в наличии, отметил эксперт.

Специальные коридоры позволят 
выделить отдельную категорию пас-
сажиров и ускорить их проход, счи-
тает советник президента Центра 
стратегических разработок Екатери-
на Бганцева. Но их целесообразность 
требует дополнительной проработки, 
поскольку вакцинированные путеше-
ственники по-прежнему могут быть 
переносчиками инфекции.

— Один поток — вакцинированные 
и/или готовые предъявить результаты 
ПЦР-теста пассажиры, а второй — пас-
сажиры, которым необходимо сдать 
тест. Пассажирам из первого потока 
потребуется время на проверку до-
кументов, а пассажирам из второго — 
ещё и на выполнение теста. Такой 
подход прежде всего актуален в меж-
дународных аэропортах с наибольшим 
пассажиропотоком, — сказала Екате-
рина Бганцева.

Олег Пантелеев также считает, что 
для вакцинированных пассажиров 
создание отдельного коридора могло 
бы сократить продолжительность про-
хождения различных формальностей. 
Однако на международных рейсах, 
по его словам, наибольшее количе-
ство времени, как правило, занимает 
пограничный контроль, который на-
ходится в ведении Погранслужбы ФСБ 
России. Операторы аэропортов влия-
ния на этот этап путешествия не ока-
зывают, уточнил он.

— Получить преимущество в виде 
приоритетного прохождения погран-
контроля вакцинированные пассажи-
ры не смогут, так как у Погранслуж-
бы ФСБ отсутствуют документы, 
регламентирующие ускорение про-
цедур подобного рода. Таким образом, 
даже создание специальных коридо-
ров для вакцинированных не решит 
главной проблемы — ожидания в оче-
реди на паспортном контроле, — по-
лагает эксперт.

Предъявление сотрудникам Рос-
потребнадзора сертификата о вак-
цинации, подтверждающего право 
прохода по выделенному коридо-
ру, займёт не меньше времени, чем 
предъявление анкеты или результа-
тов ПЦР-теста, добавил Олег Панте-
леев. Поэтому какого-то ощутимого 
выигрыша пассажиры не получат, за-
ключил эксперт.

Общество

Куличный выбор
Средний чек пасхального набора составил 
427 рублей

Евгения Перцева 

Подготовка праздничного стола 
к Пасхе в этом году в среднем обой-

дётся россиянам в 427 рублей. В эту сум-
му входит покупка красителей, яиц, тво-
рога и кулича. Об этом свидетельствуют 
сведения оператора фискальных дан-
ных «Платформа ОФД», с которыми оз-
накомились «Известия». Специалисты 
изучали реализацию продуктов на-
кануне Пасхи, то есть на пятой неде-
ле Великого поста — с 12 по 18 апреля. 
По сравнению с прошлым годом сто-
имость праздничного стола выросла 
на 16%. Тогда действовали ограничения 
из-за коронавируса, поэтому продажи 
сокращались.

�� ПРЕДПРАЗДНИЧНЫЙ РОСТ

Оператор фискальных данных «Плат-
форма ОФД» проанализировал ак-
тивность россиян накануне главного 
православного праздника христиан — 
Пасхи. Компания изучила 44 млн чеков 
в сутки с 1 млн онлайн-касс в стране 
во время пятой недели Великого поста. 
В 2021 году она пришлась на 12–18 апре-
ля, а в 2020-м — на 30 марта — 5 апреля. 
В этом году Пасху будут праздновать 
2 мая, в 2020-м она выпала на 19 апреля.

По данным компании, в этом сезо-
не средний чек при покупке красите-
лей для яиц вырос на 77% относитель-
но прошлого года — до 91 рубля. Объём 
продаж товаров в штуках увеличился 
на 71%. Затраты на куличи увеличились 
на 13%, до 129 рублей, в натуральном 
выражении их реализация подскочи-
ла на 64%. Средний чек при покупке яиц 
вырос на 10%, до 114 рублей, а объём про-
даж — на 16%. И лишь затраты на творог 
сократились на 5%, до 94 рублей, прода-
жи в штуках также уменьшились на 5%. 
В итоге средняя сумма, которую росси-
яне готовы потратить на минимальный 
набор к Пасхе, составила 427 рублей. Это 
на 16% больше, чем в прошлом году.

Специалисты аналитического ресур-
са «Чек Индекс» компании «Платформа 
ОФД» отметили, что массовые ограниче-
ния из-за коронавируса в прошлом году 
выпали как раз на Великий пост и Пас-
ху. Это закономерно привело к тому, что 
объёмы продаж товаров, необходимых 
к празднику, сократились. В целом же, 
по данным Росстата, в апреле 2020-го 
розничный товаро оборот упал на 23,4%, 
а в мае — на 19,2%.

— Тогда россияне реже посещали 
магазины, меньше покупали товаров 
из пасхального набора. Но в апреле 
2021 года ситуация кардинально изме-
нилась — потребители возвращаются 
к привычным паттернам потребления. 
Более того, в этом году дни поста и Пас-
ха наступили значительно позже, это 
также способствовало росту продаж, — 
отметили в компании.

В пресс-службе Минпромторга 
«Известиям» сказали, что не фиксиру-
ют повышенного спроса на продукты 
питания. Особенно это заметно в срав-
нении с прошлым годом, когда из-за ко-
видных ограничений в отдельные пери-
оды наблюдался ажиотаж. Например, 
в марте 2020-го на товары бакалеи и про-
дукты с долгим сроком хранения спрос 
доходил до 300% от обычного. Тогда тор-
говля столкнулась с беспрецедентной 
нагрузкой.

�� СЕЗОННЫЙ ВОПРОС

Генеральный директор Националь-
ного союза птицеводов Сергей Лах-
тюхов сказал «Известиям», что цены 
на яйца связаны с сезонностью. Напри-
мер, в предпасхальный период торговые 
сети формируют запасы, чтобы быть го-
товыми к повышенному спросу на эту 
продукцию в праздники. После этого, 
во второй половине мая, начинается 
снижение спроса, а с ним и цен на яйца. 
Летом показатели уменьшаются до го-
довых минимумов.

Спрос на молочные продукты тра-
диционно колеблется с марта по май, 
на которые приходится Великий пост, 
отметили «Известиям» в «Союзмоло-
ке». Так, в марте розница обычно фик-
сирует пиковые показатели продаж, 
после чего начинается спад, который 
уже к маю-июню сокращается. Меж-
ду тем спрос в целом на молочную про-
дукцию падает незначительно — не так 
много людей в стране соблюдают стро-
гий пост и отказываются от этих това-
ров на семь недель.

В пресс-службе «Магнита» сооб-
щили, что по итогам пятой недели Ве-
ликого поста в 2021 году по сравне-
нию с аналогичным периодом 2020-го 
пасхальный набор пользовался боль-
шой популярностью. В частности, поч-
ти в два раза выросли продажи форм 
для куличей и праздничного декора, 
в полтора раза — продажи выпечки 
и в 1,2 раза — реализация яиц.

В пресс-службе «Ашана» подтверди-
ли, что в этом году компания фиксиру-
ет рост спроса на товары для праздника 
по сравнению с аналогичным периодом 
2020-го. Так, продажи пасхальных набо-
ров выросли в четыре раза, куличей — 
в три раза, красителей для яиц и аксес-
суаров для праздника — в полтора раза. 
Ритейлер связывает такую динамику 
с тем, что этой весной нет столь жёст-
ких ограничений из-за коронавирус-
ной инфекции.

За последние несколько недель рост 
стоимости яиц у производителей за-
медлился, отметили в пресс-службе 
Минсельхоза. В перспективе тенден-
ция продолжится, считают там. Это-
му будут способствовать снижение 
стоимости кормов из-за введения экс-
портных пошлин на зерно, новые меры 
государственной поддержки произво-
дителей, а также окончание «высокого 
сезона» в преддверии Пасхи. В ведом-

стве отметили: цены на молочную груп-
пу сохраняются на стабильном уровне, 
за последний год их рост сопоставим 
с уровнем инфляции. В будущем про-
изводители смогут сократить свои из-
держки за счёт применения таможен-
но-тарифных мер регулирования рынка 
зерна, которые скажутся на цене кормов.

В пресс-службе Росстата «Извести-
ям» сказали, что в марте 2021-го стои-
мость домашнего кулича (с учётом роз-
ничных цен) на четыре порции, в состав 
которого входят молоко, мука, сливоч-
ное масло, сахар, яйца, дрожжи, изюм, 
соль, увеличилась за год на 12% по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года. Наибольший рост цены 
в прошлом месяце показали сахарный 
песок (+45%), яйца куриные (+32%), менее 
всего увеличивалась стоимость соли 
поваренной пищевой (+3%) и масла сли-
вочного (+4%), уточнили в ведомстве.
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Странники в ночи
Самый предсказуемый «Оскар» — и сюрприз для Хопкинса

Сергей Сычёв, Елена Пальмер

«О скар» за лучший фильм в 2021 году 
вручили не последним — настоль-

ко очевидно было, кому он достанет-
ся. Мадс Миккельсен рассказал о тра-
гедии во время съёмок «Ещё по одной». 
«Доводу» достался утешительный приз, 
в «Манке» отметили только оператор-
скую работу и художника-постановщи-
ка, а главным доком оказалась история 
любви к осьминогу. По мнению экспер-
тов, «Оскар» стремится к максимальной 
национальной диверсификации. «Изве-
стия» посмотрели вручение главной ки-
нопремии, происходившее на железно-
дорожном вокзале.

�� ПОЧЕМУ НЕ ЗАКУСЫВАЛИ

Вручение «Оскара» в этом году было 
доступно в России и во всём мире че-
рез официальную прямую трансля-
цию, и она сама оказалась, как обещал 
режиссёр церемонии Стивен Содерберг, 
похожей на фильм. Ещё вернее было бы 
сравнить это с повторным показом фут-
больного матча: тут почти не было азар-
та, а многие куски этого действа произ-
водили впечатление отрепетированных 
и записанных заранее. Всё из-за необыч-
ного формата. Основная часть вручения 
происходила не в зале кинотеатра Dolby, 
как всегда, а в специально переоборудо-
ванном здании вокзала Union Station, где 
с соблюдением дистанции разместили 
на разной высоте минимум гостей.

— Главный вокзал — одно из краси-
вейших зданий нашего города, исполь-
зовавшееся все эти годы не совсем 
по назначению, — рассказал «Извести-
ям» гость церемонии, бизнесмен Вольф-
ганг Пак. — Знаете, пассажиры всегда 
спешат и не смотрят, какие вокруг сте-
ны, — а они произведение искусства. 
И вот академия взяла и вернула зда-
нию новую жизнь.

Многие речи «вручантов» были за-
писаны заранее. При этом если лауреа-
ты не могли прийти и получить «Оскар» 
очно, то речи за них никто не произно-
сил, а сами статуэтки по регламенту всё 
равно остаются в собственности кино-

академии, чтобы их не могли продать, 
например, на аукционе.

Выдача «Оскаров» в этот раз как буд-
то была спланирована заранее. С само-
го начала зрителям и участникам слов-
но намеренно пытались доказать, что 
«Земля кочевников», абсолютный фа-
ворит премии, но будто бы не такой уже 
и абсолютный. Делалось это в том чис-
ле за счёт необычного порядка вруче-
ния — не по условной табели о рангах, 
а вперемежку, так что многие главные 
«Оскары» были отданы сразу. И практи-
чески тут же премию за лучший адапти-
рованный сценарий в обход драмы Хлои 
Чжао получил «Отец». Затем «выстави-
ли» коллекцию утешительных «Оска-
ров» для фильмов, которые дальше уже 
и не должны были появиться: ориги-
нальный сценарий — «Девушка, подаю-
щая надежды», мужская роль второго 
плана — Дэниэл Калуя в «Иуде и чёрном 
мессии» (второй «Оскар» — той же ленте 
за песню «Fight for You»), женская — ко-
рейская актриса Юн Ё-джон в «Минари».

— Мне достаточно номинации — ведь 
номинируют тебя твои коллеги, профес-
сионалы кино. Они считают, что моя ра-
бота заслуживает награды. Что же ещё 
нужно? — сказала «Известиям» леген-
дарная Гленн Клоуз, которая тоже боро-
лась в этой номинации, причём для неё 
она уже восьмая. — Не забывайте так-
же, что в последнее время успех фильма 
находится в прямой зависимости от ко-
личества денег, выделенных на его ре-
кламную кампанию. В этом нет ничего 
плохого, конечно. Но и особой радости 
по этому поводу я тоже не испытываю.

Сразу две статуэтки картине «Ма 
Рейни: Мать блюза»  — за костюмы 
и грим. Камерному «Звуку металла» — 
за, как ни забавно, лучший звук. Потом 
ещё добавилась награда за лучший мон-
таж. «Оскар» за визуальные эффекты по-
лучил «Довод» — так премия отметила 
кинематографический символ кино-
проката 2020 года, которому индустрия 
не простила коммерческого провала.

А вот второго «Бората», которого вы-
двинули только в двух второстепенных 
номинациях, академики решили обой-
ти стороной — может быть, их смутили 

методы авторов картины, из-за которых 
те до сих пор судятся с героями фильма 
и даже с упомянутыми там странами.

— Все эти иски суды отвергают, по-
тому что по законам любой приличной 
страны сатирики неподсудны, — расска-
зал «Известиям» актёр из фильма Саша 
Барон Коэн. — Наша профессия — делать 
сатиру. Она существует и признана ле-
гально. У неё даже есть свой налоговый 
код. Если сатирики перестанут делать 
сатиру, то как они будут платить нало-
ги? Нет, я не боюсь судебных исков. На-
оборот, чем больше попыток привлечь 
меня к ответственности за оскорбление 
чьих-то чувств, тем успешнее фильм.

�� ДЛЯ ДАТСКОГО РЕЖИССЁРА

В призе за лучший иностранный фильм 
в этот раз интриги совсем не было — осо-
бенно для России, которая не пробилась 
в номинанты с «Дорогими товарищами» 
(они как бы в качестве компенсации по-
лучили накануне «Нику» в главной но-
минации). Понятно было, что, кроме 
«Ещё по одной» Томаса Винтерберга, 
больше на награду претендовать неко-
му. И чуда не случилось. Зато Винтер-
берг, получая приз, рассказал печаль-
ную историю, как во время съёмок 
погибла его дочь. Она попала под ма-
шину водителя, смотревшего на экран 
мобильного, а не на дорогу. Возможно, 
именно эта трагедия придала фильму 
ту особую интонацию, за которую его 
полюбили зрители всего мира. Вруча-
ющая статуэтку Лора Дерн даже кос-
венно сравнила картину с шедевром 
Федерико Феллини «Дорога», что, ко-
нечно, не столько смелое преувеличе-
ние, сколько комплимент.

Лучшим полнометражным мульт-
фильмом ожидаемо оказалась пикса-
ровская «Душа», заодно получив и приз 
за музыку.

С другой стороны, в самой политизи-
рованной категории премии «Лучший 
документальный фильм» «Оскар» до-
стался эскапистской истории странной 
любви «Мой учитель-осьминог», хита 
Netflix. Хотя её можно трактовать как 
манифест принятия «других» в предель-

но широком смысле этого слова: ведь ге-
рой картины влюбился в осьминожиху — 
по-настоящему и очень трогательно.

�� ВИЖУ «ЗЕМЛЮ»

Предсказуемо триумфальное шествие 
«Земли кочевников» в этот вечер нача-
лось сразу с приза за режиссуру в нача-
ле церемонии. Хлоя Чжао, получая его, 
рассказала, как в детстве запоминала 
наизусть тексты китайских произве-
дений, и процитировала один из них — 
о том, что все люди на самом деле хоро-
шие. И свой «Оскар» она посвятила тем, 
кто находит хорошее в себе и других.

Ближе к финалу церемонии «Зем-
ля» получила и статуэтку за лучший 
фильм — ещё до объявления актёр-
ских номинаций, и Фрэнсис Макдор-
манд вместе со всей командой вышла 
на сцену, тем более что она один из про-
дюсеров картины. Чтобы через несколь-
ко минут ей пришлось вернуться туда 
за «Оскаром» лучшей актрисе. Там она 
просто сказала, что любит работать. 
Скромность и лаконизм вообще при-
сущи этой звезде, равно как и прямота.

— Я не могу и не стану играть в эти 
голливудские игры, где все всех любят 
и уважают и никакой критики не позво-
ляется, — заявила она «Известиям». — 
Иначе тебя назовут траблмейкером 
и вышвырнут за борт. Да, я траблмейкер! 

«Оскар» за лучшую мужскую роль 
многие прочили Чедвику Боузману 
за «Ма Рейни: Мать блюза» — фанаты 
актёра были уверены, что он получит 
статуэтку посмертно и это будет дань 
его памяти. Однако этого не произошло, 
и фото Боузмана только завершило тра-
диционную галерею минуты молчания. 
А приз в итоге остался в киноакадемии, 
потому что его лауреат Энтони Хопкинс 
(драма «Отец») на премию не явился.

— Когда становишься старше, при-
ходится переосмысливать себя, свой 
путь, искать новый смысл жизни, — 
рассказал Хопкинс «Известиям» нака-
нуне российской премьеры «Отца». — 
Этот фильм заставил меня задуматься 
о своём прошлом, о родителях, ощу-
тить какую-то нежную тоску по ушед-
шему. Это была прекрасная работа, одна 
из лучших в моей жизни.

В целом, по мнению киноведа, про-
граммного директора ММКФ Кирил-
ла Разлогова, «Оскар» стал политкор-
ректным, многокультурным, белые 
люди стали занимать меньше экранно-
го пространства, чем чёрные и азиаты.

— В большинстве номинаций побе-
дили фильмы, я бы сказал, неамерикан-
ские. Чувствуется, что «Оскар» делает 
всё для максимальной диверсифика-
ции, — отметил Кирилл Разлогов в бе-
седе с «Известиями».

Впрочем, 93-я церемония вручения 
«Оскара» войдёт в историю не тем, где 
и когда её проводили, не рокировкой на-
град и, пожалуй, даже не призами. Глав-
ное нововведение — больше не было 
требования выпустить фильм в кино, 
чтобы попасть в претенденты. Это зна-
чительно расширило диапазон участ-
ников, а у флагмана онлайн-кинотеа-
тров Netflix было более 30 номинаций. 
Как сказала «Известиям» супруга кон-
тент-директора Netflix Теда Сарандо-
са Николь Авант, «важно не только, кто 
снимает кино, но и кто принимает биз-
нес-решения, распределяет бюджеты, 
кто и как делает рекламную кампанию». 
Пожалуй, это правило не стоит отме-
нять и после победы над вирусом, о ко-
тором, кстати, на церемонии говорили 
куда меньше, чем о расовых проблемах 
в США.

Культура

Сила худа
Почему «Гнев человеческий» победил «Джентльменов»

Сергей Сычёв

У «Гнева» 282  млн рублей против 
275 млн у «Джентльменов». Суро-

вая притча о мести — блюде, которое 
лучше всего подавать холодным, пока-
зала превосходные результаты, свиде-
тельствуют данные ЕАИС. Но «Мортал 
Комбат» две недели назад собрал сразу 
474 млн рублей. А если говорить об об-
щей посещаемости, то она в этот уикенд 
опять ниже 2 млн человек.

�� СТЭЙТЕМ ГНЕВАЕТСЯ,  
ЗНАЧИТ, ОН ПРАВ

«Гнев человеческий» сильно отличает-
ся от «Джентльменов». Те были стиль-
ной авантюрной криминальной коме-
дией — как раз в духе первых картин 
Гая Ричи, что некогда прославили 
молодого режиссёра. Соединив ко-
лорит британских трущоб с юмором 
в духе Квентина Тарантино, Гай Ричи 
снял «Карты, деньги, два ствола» и дол-
гое время пожинал плоды этого успе-
ха. «Джентльмены» добавили к этому 
пёстрых красок клетчатых костю-
мов и дорогих автомобилей, и релиз 

стал событием в мире, где коронави-
рус по очереди запирал дома населе-
ние одной страны за другой. Конечно, 
от «Гнева» многие ждали чего-то в том 
же духе и очень рассчитывали на фир-
менный юмор Джейсона Стэйтема, ко-
торого Ричи когда-то открыл для кино.

Выяснилось, что «Гнев» — совсем 
другое, медленное, мрачное кино 
о суровом немолодом человеке, кото-
рый педантично выискивает кого-то, 
чтобы технично и жестоко с ним ра-
зобраться. Загадочный охранник ин-
кассаторской машины не улыбается, 
не шутит, ни с кем не дружит, но слиш-
ком метко и быстро стреляет.

Возможно, именно из-за этой жан-
ровой разницы между двумя фильма-
ми российские кинотеатры не слиш-
ком поверили в «Гнев» и дали ему 
немного сеансов — 35% от общего ко-
личества. У «Годзиллы против Конга» 
было 37%, у «Мортал Комбата» — 43%. 
Отсюда отчасти и разница в сборах: 
упомянутые картины собрали на стар-
те более 400 млн рублей каждая. Су-
щественную долю выручки состав-
ляли показы в IMAX. «Гнев» же более 
камерный и не претендовал на это. Как 

бы то ни было, «Джентльменов» в свой 
первый уикенд он обошёл, а уж кон-
курентов в сетке показов и подавно, 
с большим отрывом. Президент сети 
кинотеатров «КАРО» Ольга Зиняко-
ва в беседе с «Известиями» высказала 
уверенность, что «Гнев» продолжит со-
бирать кассу в праздники.

�� «ВЛАСТЕЛИН КОЛЕЦ» 
ОСКАНДАЛИЛСЯ

Ольга Зинякова убеждена, что посе-
щаемость в России сдерживают огра-
ничения на заполняемость залов — как 

буквально, так и психологически. Од-
нако статистика показывает, что циф-
ры по разным уикендам сильно разнят-
ся: месяц назад, например, за уикенд 
в кино сходили 3 млн человек, почти 
в два раза больше, чем в этот. Две неде-
ли назад была отметка 2,6 млн. Но при 
этом три апрельских уикенда, включая 
только что прошедший, показали циф-
ру в 1,7–1,8 млн. Вероятно, данные нуж-
даются в исследовании и учёте разных 
факторов. В том числе роста активно-
стей стримингов, «выбрасывающих» 
всё новые яркие релизы в иногда поч-
ти бесплатный доступ.

Пока же «серебро» у «Чернобыля» — 
74 млн рублей, ко второму уикенду сбо-
ры упали в два раза, и это считается 
нормальным показателем. Не исклю-
чено, что в следующие сверхдлинные 
выходные триллер-катастрофа ещё 
доберёт зрителя. «Бронза» у «Мортал 
Комбата» — 40 млн рублей. Его общий 
бокс-офис сейчас — 819 млн рублей. 
Забавно, но в американском прока-
те этот экшен, стартовав только сей-
час, едва смог занять первое место 
и обогнать японское аниме «Клинок, 
рассекающий демонов»: «Мортал 
Комбат» заработал $22,5 млн, а муль-
тик — $19,5 млн. У нас «Клинок» выйдет 
20 мая — почему-то под не вполне иден-
тифицируемым названием «Истреби-
тель демонов: поезд «Бесконечный»». 
Его мировые сборы сейчас уже почти 
полмиллиарда долларов, и очень лю-
бопытно, насколько российский зри-
тель оценит это зрелище.

Но вернёмся к бокс-офису этого 
уикенда. Вторая часть трилогии «Вла-
стелин колец» оказалась на четвёртом 
месте, собрав 32 млн рублей. С одной 
стороны, у «Двух крепостей» наря-
ду с «Гневом» самая высокая средняя 
посещаемость: в среднем 26 человек 
на сеанс. С другой — у первого фильма 
неделю назад было 48 млн и, соответ-
ственно, 32 человека. Вероятно, сыг-

рал роль разгоревшийся в Сети скан-
дал: многие зрители пожаловались, 
что «Братство кольца» им показывали 
в плохом качестве. Пошли слухи, что 
вместо заявленного 4К-переиздания 
в кинотеатрах крутят старую версию 
двадцатилетней давности, чего, впро-
чем, быть не могло, потому что она 
в то время прокатывалась на плёнке. 
Проблему вскоре решили. Оказалось, 
что дело было в оборудовании кон-
кретных залов, но касса всё же упала. 
Третья часть выйдет в следующие вы-
ходные, и у неё может быть судьба по-
лучше, а в «КАРО» большие надежды 
возлагают на «марафоны» всей трило-
гии, которые пройдут в рамках проек-
та «КАРО.Арт».

Пятое место у мультика «100% волк», 
потому что новой анимации не вышло. 
Отсюда — 25 млн рублей.

В ближайший уикенд стартует 
блокбастер Тимура Бекмамбетова 
«Девятаев» о побеге из военного ла-
геря. Стоит отметить, что «Собибор» 
с похожим сюжетом собрал три года 
назад всего 300 млн рублей за весь 
срок, но в «Девятаеве» есть несколь-
ко ярких воздушных боёв плюс «ви-
русная» песня «Любимый город» в ис-
полнении Тилля Линдеманна, которая 
в фильме, впрочем, всё равно не про-
звучит.

СВЕТСКИЕ НОВОСТИ

Актриса Фрэнсис Макдорманд (слева) и режиссёр Хлоя Чжао были обрадованы, но не удивлены предсказуемому триумфу 
«Земли кочевников»

УШЁЛ В САМОВОЛКУ

БОРЬБА ЗА КАЛИФОРНИЮ

ПРОЩАНИЕ С ЭЛЬБАЗОМ

ДО НЕУЗНАВАЕМОСТИ

ОПЯТЬ «12»

МАМАЕВ РАЗВОД

Брат тиктокера Дани Милохина — 
тоже популярный блогер Илья Мило-
хин — прервал процесс реабилитации 
от наркозависимости и самовольно 
покинул клинику. Об этом в соцсетях 
сообщила продюсер подростка Ма-
рия Погребняк. Она попросила фана-
тов и рекламодателей не переводить 
юной звезде деньги, потому что они, 
по её мнению, пойдут на наркотики.

— Илья Милохин покинул больницу. 
Он отказался проходить лечение, его 
зависимость взяла над ним верх, — со-
общила Мария Погребняк.

Ранее стало известно, что Илья Ми-
лохин больше не будет жить в тикток-
хаусе и отправится в ребцентр, потому 
что снова стал употреблять запрещён-
ные вещества. Парень не раз демон-
стрировал неадекватное поведение, 
сорвал концерт своей группы «Не го-
вори маме» и не приезжал на съёмки.

Отец моделей Кайли и Кендалл Джен-
нер, трансгендер Кейтлин Дженнер 
подтвердила своё намерение балло-
тироваться в губернаторы Калифор-
нии. О своих политических амбициях 
звезда сообщила в Twitter, прикрепив 
к посту заявление на регистрацию как 
кандидата на предстоящие выборы.

— Я в деле! Калифорния стоит того, 
чтобы побороться за неё, — написа-
ла Кейтлин.

Дженнер резко критикует полити-
ку губернатора Калифорнии Гэвина 
Ньюсома, которого упрекают в высо-
ких налогах, а также излишне жёстких 
коронавирусных ограничениях.

Звезда баллотируется от Республи-
канской партии, в её избирательный 
штаб вошло несколько советников, 
работавших с Дональдом Трампом. 
Если она выиграет предстоящие вы-
боры, то станет первой трансгендер-
ной женщиной на посту губернатора 
Калифорнии.

Напомним, до операции по сме-
не пола Кейтлин Дженнер была спор-
тсменом-легкоатлетом Уильямом 
Брюсом Дженнером.

Дизайнер Альбер Эльбаз, который 
14 лет служил креативным директо-
ром Lanvin, умер в Париже. Ему было 
59 лет. Об этом сообщили представи-
тели компании AZ Factory Richemont — 
в неё входит бренд AZ Factory, с кото-
рым Эльбаз совсем недавно вернулся 
в мир моды. По сведениям газеты The 
New York Times, смерть наступила 
из-за осложнений, связанных с ко-
ронавирусом. До этого дизайнер не-
сколько дней пробыл в искусственной 
коме. Последние часы жизни он про-
вёл в Американском госпитале в Па-
риже.

Гости традиционной White Party 
журнала «Кинорепортёр», которая 
прошла в рамках ММКФ, не узнали 
58-летнюю Жанну Агузарову. Певица 
впервые вышла в свет с начала пан-
демии. Окружающие заметили, что 
у звезды сильно увеличены губы, а так-
же изменилась форма лица.

До этого артистку видели лишь 
в эфире шоу Максима Галкина «Му-
зыкалити», которое вышло в февра-
ле 2020 года.

Авто с правительственными номе-
рами в эти выходные заполнили все 
подъезды к Большому театру, где ре-
жиссёр Никита Михалков представлял 
избранной публике свой спектакль 
«12». Поставив 55 лет назад по пье-
се «12 разгневанных мужчин» Ред-
жинальда Роуза дипломную работу, 
Михалков вновь возвращался к про-
изведению в 2007-м, сняв отечествен-
ный ремейк классической одноимён-
ной драмы американского режиссёра 
Сидни Люмета. В 2020 году — аккурат 
к своему 75-летию — он взялся за теа-
тральную инсценировку уже соб-
ственного фильма.

Адвокат Аланы Мамаевой Валентина 
Перебякина сообщила, что девушка 
развелась с неверным футболистом. 
Процесс проходил в Ростове, пара ра-
зошлась мирно. Двое детей будут жить 
с матерью, алименты Алана не требо-
вала, поскольку вместе с экс-супругом 
планирует продолжать воспитывать 
сына и дочь вместе.

Причиной решения развестись 
стала очередная измена Павла. Не-
верность полузащитника коман-
ды «Ростов» постоянно становилась 
центром обсуждения и шуток в те-
леграм-каналах. Не так давно Ала-
на узнала, что Мамаев регулярно хо-
дил налево во время пребывания его 
команды на сборах в Испании. После 
этого жена футболиста пыталась све-
сти счёты с жизнью, но близкие бы-
стро среагировали и спасли женщину.

Мария Молодовская
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Спорт

Серб-брейк
Карацев взял реванш у Джоковича, но проиграл финал

Алексей Евстигнеев

Россиянин Аслан Карацев, сенсаци-
онно обыгравший в Белграде первую 

ракетку мира Новака Джоковича, усту-
пил в финале турнира итальянцу Маттео 
Берреттини. Итоговая встреча в столице 
Сербии неожиданно завершилась раз-
громным тай-брейком. Следующая ре-
петиция на грунте перед «Ролан Гаррос» 
стартовала 26 апреля в Мюнхене.

�� БАЛКАНСКИЙ РУБЕЖ

Турнир в Белграде стал для 27-летнего 
россиянина вторым на грунте в карье-
ре в рамках мирового тура ATP. Неде-
лей ранее Карацев дебютировал в Мон-
те-Карло, где в двух сетах проиграл уже 
во втором круге, правда, будущему три-
умфатору Стефаносу Циципасу (6:3, 6:4). 
Набравший ход грек с российскими кор-
нями в итоге сыграл за неделю два фи-
нала на грунте.

В параллельном с финалом Караце-
ва матче в Барселоне, ставшем самым 
длинным в сезоне — 3 часа 38 минут, — 
Циципас отдал в третьем сете матчбол 
королю грунта Рафаэлю Надалю (6:4, 6:7, 
7:5). В результате 34-летний испанец за-
воевал 12-й домашний титул в карье-
ре и 61-й на грунте. Это рекорд. Никто 
в истории тенниса, кроме него, ещё 
не выигрывал какой-либо турнир 12 раз.

Открытый чемпионат Сербии, ко-
торый проводился впервые с 2012 года, 
в этом смысле оставался в тени более 
статусного по именам турнира в Испа-
нии. Там, кстати, выступал другой ам-
бициозный россиянин Андрей Рублёв, 
уступивший итальянскому вундеркин-
ду Яннику Синнеру (6:2, 7:6).

С соревнований в Белграде по раз-
ным причинам снялись топовые ав-
стриец Доминик Тим, швейцарец Стэн 
Вавринка и француз Гаэль Монфис. Од-
нако в Сербии хозяйничал Новак Джо-
кович, поэтому интрига фактически 
была уничтожена в зародыше. До это-
го первая ракетка мира выиграл два до-
машних турнира из четырёх проводив-
шихся.

В этом году всё складывалось так, 
что в финале серб встретится с дру-
гим именитым сеяным из топ-10 Мат-
тео Берреттини, однако с таким раскла-
дом оказался не согласен Карацев.

�� ХОЗЯИН КОРТА

В Белграде россиянин был третьим сея-
ным и пропускал первый круг. Если пер-
вая встреча на турнире вызвала боль-
ше вопросов (Карацев едва справился 
со словенцем Аляжем Бедене — 6:3, 4:6, 
7:6 (7:5), отыграв матчбол), то в четверть-
финале он подтвердил статус одного 
из фаворитов и легко победил итальян-
ца Джанлуку Магера (6:3, 6:4).

В полуфинале же Карацев предска-
зуемо попал на Джоковича, который 
до этой стадии расправился с корей-
цем Квон Сун-Ву и соотечественником 
Миомиром Кецмановичем. Выход в тре-
тий полуфинал сезона для ещё недав-
но находившегося в третьей сотне тен-
нисистов планеты Карацева уже 
можно было считать успехом.

Но результаты марта, когда он вы-
играл свой первый турнир ATP в Ду-
бае, а также феерическое выступление 
на Australian Open, где россиянин сенса-
ционно дошёл до полуфинала, внушали 
оптимизм. Пусть тогда на харде Джоко-
вич и не оставил Карацеву шансов (6:3, 
6:4, 6:2), кто мог подумать, что в Белгра-
де произойдёт маленькое чудо.

Джокович уже в начале первого сета 
сделал брейк-пойнт и повёл 3:0, одна-
ко затем стал много ошибаться и позво-
лил россиянину не только отыграться, 
но и победить в партии (7:5). Второй сет 
начался ровно по такому же сценарию: 
серб вновь сделал брейк, а затем отдал 
три гейма подряд, но в итоге собрался 
и сумел додавить соперника (6:4).

Казалось, что почувствовавший уве-
ренность Джокович не отдаст победу, 
но в решающем сете борьба завязыва-
лась практически в каждом розыгрыше, 
который неизменно завершался брей-
ком, всего в матче россиянин отыграл 
23 таких очка против 12 у хозяина кор-
та. В результате в середине сета Кара-
цев взял подачу Джоковича и довёл матч 
до победы.

�� «СУХАРЬ» НА ТАЙ-БРЕЙКЕ

После этого болельщики ожидали 
от россиянина победы и в финале над 
Берреттини, который последний раз 
выигрывал на турнирах ATP в 2019 году. 
Однако тут россиянин много ошибался, 
а с давлением, которое Карацев обычно 
оказывает агрессивными отыгрышами 
в глубину корта и кроссами под левую 
руку, итальянец справлялся успешно.

Если в первых двух сетах соперники 
сэкономили и просто обменялись побе-
дами, то третий раунд вышел боевым: 
борьба продолжалась ровно до тай-
брейка, на который у Карацева, судя 
по всему, просто не осталось сил. Тут 
даже не помогло умение россиянина 
включиться в самый нужный момент. 
В итоге он провалился и разгромно про-
играл — 0:7. Ход турнира показал, что Ка-
рацеву удобнее быть вторым номером 
и использовать контратаки, как в мат-
че с Джоковичем, чем пытаться вести 
игру. И это проблема для нашего игрока.

— Карацев должен занести себе в ак-
тив турнир в Белграде, — подчеркнул 
президент Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев. — Ведь это первый 
грунтовый турнир, на котором в каждом 
круге ему доставались столь серьёзные 
соперники. Аслан выдержал эту напря-
жённую борьбу в течение недели. Он го-
тов играть на турнире «Большого шле-
ма», потому что там через день играют. 
Наш спортсмен получил невероятную 
нагрузку от Джоковича — 3 часа 27 ми-
нут. И просто не успел восстановиться. 
Несмотря на это, он искал варианты для 
победы и реально мог выиграть. 

Следующим подготовительным эта-
пом к «Ролан Гаррос» для Карацева дол-
жен был стать турнир в Мюнхене, стар-
товавший на этой неделе. Из тех, кто 
выше россиянина в рейтинге, там по-
сеяны только немец Александр Зверев 
и норвежец Каспер Рууд. Однако сегод-
ня стало известно, что Карацев снялся 
с турнира.

Тимур Ганеев

Р егулярный сезон Единой лиги-
2020/21 — самый непредсказуемый 

за все годы существования турнира. 
Многолетний гегемон — ЦСКА — потер-
пел семь поражений и не смог попасть 
даже в топ-3. Потерявшие полсостава 
«Химки» заняли только седьмое место. 
На одну строчку выше расположилась 
польская «Зелёна-Гура», показав лучший 
результат в своей истории. «Парма» впер-
вые вышла в плей-офф, а «Нижний Нов-
город» («НН») — единственный клуб лиги, 
где на первых ролях выступают россий-
ские игроки, — замкнул топ-5. Первые три 
строчки заняли «Зенит», «Локомотив-Ку-
бань» и УНИКС. В последнем туре крас-
нодарская и казанская команды поме-
нялись местами. Это изменение может 
оказать решающее значение в борьбе 
за титул.

�� ПЯТЁРКИ С МИНУСОМ

В планы всех команд вмешался коро-
навирус, травмы и другие неурядицы, 
напомнил «Известиям» президент Еди-
ной лиги Сергей Кущенко.

— Ни у одного из клубов нет той 
стартовой пятёрки, с которой они на-
чинали чемпионат. ЦСКА расстался 
с Джеймсом, тяжёлую травму получил 
Милутинов. «Зенит» потерял Понит-
ку, «Химки» — почти всех легионеров, 
«Локо» — Уильямса, УНИКС — Моргана, — 
пояснил он. — Нас ждут очень интерес-
ные противостояния в первом раунде. 
Пожалуй, только в серии «Зенит» — «Пар-
ма» всё более или менее очевидно. Бу-
дет жарко, но вряд ли команда Максви-
тиса сможет претендовать на выход 
в полуфинал. В других парах фавори-
там будет очень непросто. УНИКС мо-
жет потерять много сил в серии финала 
Еврокубка с «Монако» и выйти на дерби 
с «Зелёна-Гурой» уставшими. Хотя поль-
ский клуб и отпустил Лундберга, в этом 
сезоне команда играет в очень органи-
зованный баскетбол. «НН» может пой-
мать кураж, если выиграет домашний 
«Финал восьми» Лиги чемпионов и даст 
настоящий бой ЦСКА.

По словам эксперта, самая интерес-
ная пара «Локо» — «Химки». В подмосков-
ном клубе ситуация стабилизировалась, 
в строй может успеть вернуться Мики. 
У тренера коллектива из Химок Андрея 
Мальцева есть интересные идеи. К тому 
же у обоих составов будут по две недели 
полноценной подготовки к этой серии, 
не отвлекаясь на еврокубки.

�� В ЧЁМ ИНТРИГА

«Зенит» в этом году выглядит очень 
мощно. Команда впервые в истории вы-
шла в плей-офф Евролиги, где на рав-
ных бьётся со звёздной «Барселоной» 
(после выезда в столицу Каталонии 
счёт в серии 1:1). В Единой лиге подо-
печные Хавьера Паскуаля обыграли 
всех прямых конкурентов и обошлись 
без осечек в матчах с менее статусны-
ми командами. Такое преображение 
сине-бело-голубых можно объяснить 
грамотной летней селекцией, чёткой 
работой руководства (команда могла 
сосредоточиться только на баскетболе 
в ковидный сезон, а клубу удалось под-

писать одного из самых статусных сво-
бодных агентов — Тарика Блэка). Ну и, 
конечно, надо отметить тренера.

Вокруг одной звезды — Кевина Пан-
госа — Паскуаль создал коллектив, ко-
торый играет сверхдисциплиниро-
ванно и не теряет надежды на успех 
в самых сложных ситуациях. Многие 
игроки под руководством испанца 
показывают свой лучший баскетбол. 
Правда, все достижения в регулярном 
сезоне могут забыться, если команда 
не сможет выйти в финал. А сделать это 
будет крайне непросто.

После победы «Локомотива-Куба-
ни» над УНИКСом в последний игровой 
день (казанцы играли резервным со-
ставом, дав отдохнуть лидерам перед 
финальной серией Еврокубка с «Мо-
нако») всё складывается таким об-
разом, что «Зенит» и ЦСКА сыграют 
между собой в полуфинале. Это про-
изойдёт, если все фавориты выигра-
ют свои пары.

Если нет, то в полуфинале команда, 
занявшая высшее место в «регулярке», 
будет играть с командой, занявшей 
низшее место среди всех участников 
топ-4. Проще говоря, клубы из Мо-
сквы и Санкт-Петербурга могут избе-
жать встречи с друг с другом до фина-
ла, если «Зелёна-Гура» обыграет УНИКС 
или «Химки» окажутся сильнее «Локо».

В первой паре сомневаться в побе-
де УНИКСа не приходится. Во-первых, 
казанцы в этом году угадали со всеми 
легионерами и показывают очень ка-
чественный баскетбол. Во-вторых, «Зе-

лёна-Гура» лишилась двух своих клю-
чевых игроков по ходу сезона: Иффе 
Лундберга забрал ЦСКА, Марселя По-
нитку — «Парма». А вот в паре «Локо-
мотив-Кубань» — «Химки» возможна 
серьёзная интрига. Если у химчан успе-
ют восстановиться травмированные 
Алексей Швед и Джордан Мики, то жёл-
то-синие точно дадут бой.

— Самая огненная серия будет в про-
тивостоянии «Локо» — «Химки», — рас-
сказал «Известиям» экс-игрок ЦСКА 
и «Химок», глава департамента ре-
гио нального баскетбола РФБ Влади-
мир Дячок. — В этой паре подмосков-
ный клуб выглядит тёмной лошадкой. 
За две недели полноценной подго-
товки сможет набрать форму Тимо-
фей Мозгов и другие ветераны жёл-
то-синих. Уверен, они смогут подойти 
к играм с «Локо» в хороших кондици-
ях и доказать, что практически полно-
стью российским составом можно бо-
роться против топ-клубов с сильными 
легионерами.

К этому располагается и формат 
первого раунда — серии 1/4 финала 
пройдут до двух побед. Полуфиналь-
ные и финальная — до трёх.

«Я не хотел и не хочу быть запасным»
Чемпион Европы-2017 по волейболу Максим Жигалов — о возможности возвращения в сборную и прошедшем чемпионате России

Павел Гудков, Алексей Фомин 

Волейбольный клуб «Факел» достой-
но завершил выступление в нацио-

нальном первенстве среди команд Су-
перлиги: занял пятое место в регулярном 
чемпионате, обыграв в стыковых мат-
чах «АСК Нижний Новгород», и вышел 
в «Финал шести». В проходившем в Мо-
скве турнире клуб из Нового Уренгоя был 
в одном сете от сенсации — выхода в по-
луфинал, едва не выбив обладателя Куб-
ка ЕКВ, Кубка России и будущего чемпио-
на страны московское «Динамо» (2:3).

О том, почему это не получилось, 
а также о сезоне в целом, своём буду-
щем и перспективах вернуться в сбор-
ную России в интервью «Известиям» 
рассказал один из лидеров «Факела», 
чемпион Европы 2017 года, победитель 
двух Универсиад, чемпион России и по-
бедитель Лиги чемпионов в составе «Бе-
логорья», мастер спорта международно-
го класса Максим Жигалов.

Как оцените сезон в «Факеле»?
Что касается регулярного чемпио-

ната, то можно было сыграть и луч-
ше, и хуже. Были провальные игры, 
но также мы побеждали действитель-
но сильных соперников. Поэтому ре-
зультат закономерен. Попасть в «Фи-
нал шести» — это была задача минимум 
на сезон. Невыход в финальный турнир 

в Москве нами даже не рассматривал-
ся. Чуть забуксовали на стадии плей-
офф, но это спорт.

В «Финале шести» рассчитывали на боль-
шее?

Шестое место — не тот результат, 
на который мы рассчитывали. «Факе-
лу» было вполне по силам дойти до ме-
далей, вплоть до выхода в финал. Пред-
посылки к этому были, так как в группе 
с нами оказались «Зенит» и «Динамо», 
которых мы обыграли дважды в сезоне. 
«Финал шести» — очень жёсткий фор-
мат соревнований, не дающий права 
на ошибку. Если в обычной серии плей-
офф ты можешь проиграть одну или 
даже две игры, а потом одержать три 
победы и пройти дальше, то тут это ис-
ключено. В топ-6 с первой и до послед-
ней игры чем хуже ты себя проявля-
ешь, тем меньше у тебя шансов в итоге. 
Но все были в равных условиях, поэто-
му результат как нашей команды, так 
и всех остальных закономерен. Хотя 
по игре мы реально не заслужили по-
следнего места.

Почему вы покинули в межсезонье «Ди-
намо» и перешли в «Факел»?

Меня почти всё в «Динамо» устраи-
вало. Другое дело, когда встал вопрос 
оставаться в Москве или нет, было по-
нимание, что я буду не основным диа-

гональным команды, поскольку знал, 
что клуб подписал Цветана Соколова. 
Я не хотел и не хочу быть запасным, по-
этому начал искать варианты, где буду 
основным игроком весь сезон. 

Клуб из Нового Уренгоя стал единствен-
ной командой, дважды в этом сезоне 
обыгравшей чемпиона. Почему «Дина-
мо» и в «регулярке», и в «Финале шести» 
так тяжело дались матчи с вами?

Современный волейбол, в частно-
сти прошедший чемпионат России, 
показал тенденцию, что стабильность 
и мощь подачи становятся ключевыми 
факторами успеха. В течение всего се-
зона-2020/21 было множество встреч, 
которые выигрывались с помощью 
уверенных подающих, хотя победи-
тель имел по ходу большое отстава-
ние в счёте. Команды могли буквально 
за минуту сократить дистанцию в не-
сколько очков, тем самым надламывая 
противника психологически, а сами по-
лучали эмоциональное преимущество. 
Что касается непосредственно матчей 
с «Динамо», то там всё шло примерно 
по той же схеме. Единственное, что вы-
делю: москвичи несвойственно мно-
го ошибались сами в обеих играх регу-
лярного чемпионата — что на домашней 
арене, что в Новом Уренгое. Но факт 
остаётся фактом — когда нам надо было 
догонять, мы это делали и переворачи-

вали ход как партий, так и всей игры, 
добивая соперника. К сожалению, по-
сле двух побед в «регулярке» повторить 
успех в «Финале шести» не получилось.

В чём секрет московского «Динамо», вы-
игравшего три турнира за сезон, хотя не-
многие на него ставили? Может, приход 
как раз Цветана Соколова так повлиял?

Волейбол — командный вид спорта, 
тут усилия каждого из шести игроков 
на площадке складываются в общую 
картину. Помимо игроков есть тренер-
ский штаб, медицинский, тренировоч-
ный процесс. Существует мотивация 
отдельно взятых спортсменов. Когда 
всё это соединяется воедино и каждый 
находящийся на площадке желает по-
беды и готов бороться за неё до конца, 
такая команда и становится чемпионом. 

Со стороны казалось, что очень большая 
нагрузка выпадает в «Факеле» на Дми-
трия Волкова и Эрика Шоджи. И от них, 
не умаляя заслуг остальных, слишком 
многое зависело и на приёме, и в атаке.

Эрик — основной принимающий и за-
щитник команды. Если соперник специ-
ально хочет на него играть и тем самым 
утомить — это ошибка. Шоджи — один 
из лучших принимающих в мире, его 
подготовки и физического состояния 
достаточно, чтобы выдержать весь се-
зон, тем более учитывая, что мы не игра-

ли в еврокубках. Дима Вол-
ков действительно весь 
сезон нёс основную нагруз-
ку в нападении, он наш ка-
питан, очень эмоциональный 
и амбициозный парень. Связу-
ющие играли в основном на него. 
По итогу, может быть, такие дей-
ствия были не всегда оправданны 
и верны. Но в целом Эрик и Дима 
справились, сил хватило бы ещё 
на несколько месяцев подобного 
соревнования.

Известно, что Шоджи и Волков 
покинут команду, под вопросом 
ваше будущее. Как думаете, «Фа-
кел» возьмёт курс на омоложе-
ние?

Клуб будет глобально омолажи-
ваться. Система «Факела» не огра-
ничивается только командой Су-
перлиги, есть ещё молодёжная и так 
называемая подготовительная, где 
собраны ребята разного возраста. 
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